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Governador evita pressões e define a jato os nomes 
dos quatro novos desembargadores do Quinto

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Diplomação de Neto e Faria será no 
plenário da Câmara de V. Redonda

PÁGINA 14

Prefeitos e vices eleitos de Porto Real e de Quatis foram diplomados hoje O prefeito eleito de Resende, Tande 
Vieira, do PP, anunciou que irá criar a 
Secretaria Municipal de Cultura, que 
será comandada pelo Professor Wilson, 
que venceu as eleições para vereador. 

Resende terá 
Secretaria 
de Cultura, 
anuncia Tande

PÁGINA 15

Voltaço FC 
contrata o 
zagueiro Luis 
Cáceres

PÁGINA 7

MAGNAVITA - PÁGINA 3

O presidente da Fecomércio RJ, Antônio 
Florêncio Queiroz, foi aplaudido quando anun-
ciou nesta segunda, 16 de dezembro, na reunião 
do Conselho Municipal de Turismo, que o Se-
nac RJ terá hotel-escola no Centro do Rio com 
infraestrutura que inclui projetos pedagógicos 
e acadêmicos e que irá contribuir para o incre-
mento do desenvolvimento da cidade. Queiroz 
atende a um antigo pleito da hotelaria para a 
formação de mão de obra especializada.

Centro do Rio 
ganhará hotel-
escola do Senac RJ

CM

MAGNAVITA - PÁGINA 3 E PÁGINA 5

Prisão de general alerta Forças Armadas latinas

Representantes da Prefeitura de An-
gra, dos taxistas e do aplicativo de trans-
portes 99 participaram de uma reunião 
que celebrou o lançamento do 99Taxi no 
município. O serviço vai fornecer uma 
nova modalidade de transporte legalizado 
e credenciado à população e aos turistas. 
O encontro aconteceu na sexta-feira, 13.

O Governo do Estado lançou, 
nesta segunda-feira (16), o proje-
to-piloto de ônibus movido a gás 
natural/biometano, o ´RJ Mobi-
lidade Sustentável`, para reduzir 
as emissões de gases de efeito es-
tufa na mobilidade urbana. Duas 
linhas com trajetos e operações 
distintas iniciarão a operação: 
Rio de Janeiro x Barra Mansa, 
pela viação Cidade do Aço; e Du-
que de Caxias x Barra da Tijuca, 
pela Transportes Santo Antônio.

Por iniciativa da Redec - Serrana II, 
setor da Defesa Civil do Estado, a Se-
cretaria de Defesa Civil de Nova Fri-
burgo recebeu na última semana, um 
simulado de mesa envolvendo os entes 
municipais e estaduais, iniciativa que 
contribui para a instalação de um gabi-
nete de crise organizado e planejado.

Taxistas de 
Angra dos 
Reis podem 
usar o 99Taxi 

Ônibus a gás na linha BM-Rio

Friburgo recebe 
simulado da 
Defesa Civil do 
Estado do RJ

PÁGINA 14

A Câmara Municipal de Volta Re-
donda aprovou, no dia 9 de dezembro, 
o Projeto de Lei 85/2024, de autoria 
do vereador Raone Ferreira (PSB), que 
institui o Programa de Incentivo à Im-
plementação de Corredores Verdes. A 
iniciativa tem como foco a criação de 
áreas verdes contínuas, como parques 
lineares, praças e arborização urbana.

PL sobre 
‘Corredores 
Verdes’ é 
aprovado

PÁGINA 14PÁGINA 9

PÁGINA 13

ARISTÓTELES DRUMMOND

Equipes 
comuns: de 
Collor a FHC

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Formação 
dos militares 
será revista?

PÁGINA 3

Governo do Rio

Castro lançou o projeto “RJ Mobilidade Sustentável”

Na foto, da direita para a esquerda: Pedro Guimarães, do Apresenta Rio; Adriana Homem de 
Carvalho, da Fecomério RJ; Antônio Florêncio de Queiroz, presidente da Federação; Daniela Maia, 
secretária municipal de Turismo; Cláudio Magnavita; e o subsecretário de Turismo, Bruno Matos

O zagueiro Luis Cáceres reforça o 
Volta Redonda para a temporada 2025. 
O jogador, que estava no Tacuary, do 
Paraguai, chega ao time para um víncu-
lo até o fim da Série B do Brasileiro.

PÁGINA 4

Plataformas 

de streaming 

passam em 

revista o legado 

cinematográfico	
de Jorge 

Furtado, pilar 

do roteiro no 

cinema e na 

TV e realizador 

consagrado 

mundialmente 

com o curta 

‘Ilha	das	Flores’,	
uma pérola 

documental

Jorge Furtado em 
alta no streaming

2 º  C A D E R N O
Gabriel Quintão/Divulgação

Recuperado de problema de 

saúde, Hermeto Pascoal faz 

três apresentações a preços 

populares nas areninhas de 

Realengo e Bangu

Festival de 
Berlim terá 
novo formato

PÁGINA 3 PÁGINAS 1 E 2

Festival de Gramado/Divulgação

Jorge Furtado tem a obra revisitada nas streamingsfera
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

MARCO DA EXPANSÃO INDUSTRIAL NO PÓS GUERRA 
No fi nal da década de 30, teve 

início o desenvolvimento industrial 
do município, com a implantação de 
setores ligados às indústrias alimen-
tares. O grande marco da expansão 
industrial no Brasil, defl agrada no 
pós-guerra, foi representado pela 
instalação, na década de 40, da 
primeira usina da CSN, em Volta 
Redonda, na época ainda distrito 

de Barra Mansa. A indústria meta-
lúrgica e mecânica se estabeleceu na 
década de 50.

A cidade foi formada na mar-
gem direita do Rio Paraíba do Sul e 
cresceu longitudinalmente ao longo 
do mesmo. Na década de 40, surgi-
ram soluções verticais e os bairros re-
sidenciais alastraram-se e ocuparam 
vales próximos e áreas distantes.

Barra Mansa e Volta Redonda, 
juntas, exercem infl uência direta 
sobre grande parte da Região do 
Médio Paraíba, bem como sobre a 
porção meridional do Centro-Sul 
fl uminense. Devem tal condição 
ao fato de abrigarem conurbação, 
representada pelas duas sedes. O 
crescimento está relacionado à im-
plantação da CSN.

Calendário do INSS de dezembro 2024. Os depósitos 
começam a ser feitos no dia 20 de dezembro

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-JUÍZES GANHAM R$ 12 
MIL por mês extras, com novo 
penduricalho que transforma fol-
ga em dinheiro. Por Welley Galzo. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

2-QUER REELEIÇÃO. Tarcí-
sio diz que disputará a reeleição ao 
governo de São Paulo em 2026. 
Governador afi rma que vai traba-
lhar o máximo para ajudar a cen-
tro-direita no pleito presidencial. 
Ele deixa  de lado, ao menos por 
ora, eventuais planos de chegar 
à Presidência da República. (...) 
(Folha de S. Paulo)

3-CALENDÁRIO DO INSS 
(Instituto Nacional do Seguro 
Social) de dezembro 2024. Con-
forme o calendário divulgado 
pelo governo federal, os depósitos 
começam a ser feitos no dia 20 
de dezembro para aposentados e 
pensionistas. Por Adelina Lima. 
Conforme calendário divulgado 
pelo governo federal, os repasses 
serão feitos até o dia 8 de janeiro 
de 2025, sempre de acordo com o 
Número Final do Benefício (NB) 
do usuário. É possível sacar o di-
nheiro com o cartão até o fi nal do 
mês seguinte (cerca de 60 dias) a 
partir da data em que o valor foi 
disponibilizado na conta. Caso 
não ocorra o resgate dos valores 
nesse período, a quantia será de-
volvida as contas da Previdência. 
Para saber a data correta do seu 
pagamento, primeiro é necessário 
conhecer o número do seu bene-
fício, composto por 10 dígitos. O 
número que você precisa observar 
é o penúltimo algarismo, antes 
do dígito verifi cador. Além disso, 
também é importante verifi car se 
você recebe um piso nacional ou 
acima disso. Para aqueles que re-
cebem até um salário mínimo (R$ 
1.412), os pagamentos começam 
antes do Natal e seguem até 8 de 
janeiro de 2025, confi ra: Número 
Final do Benefício 1: 20/12; Nú-
mero Final do Benefício 2: 23/12; 
Número Final do Benefício 3: 
26/12; Número Final do Bene-
fício 4: 27/12; Número Final 
do Benefício 5: 30/12; Número 
Final do Benefício 6: 02/01; Nú-
mero Final do Benefício 7: 03/01; 

Número Final do Benefício 8: 
06/01; Número Final do Bene-
fício 9: 07/01; Número Final do 
Benefício 0: 08/01. Note que há 
uma pauta nas datas comemora-
tivas de Natal e Ano Novo. Para 
quem recebe mais de um salário 
mínimo, os repasses serão feitos 
nos primeiros dias de 2025: NB 
com fi nais 1 e 6: 02/01; NB com 
fi nais 2 e 7: 03/01; NB com fi nais 
3 e 8: 06/01; NB com fi nais 4 e 
9: 07/01; NB com fi nais 5 e 0: 
08/01. (...) (Concursos no Brasil)

4 SEM 13º - Canetada de 
presidente dos Correios deixa 
funcionários sem 13º salário. De 
Cláudio Humberto. Servidores 
estão indignados com o confi sco 
de quase todo o 13º salário após o 
presidente dos Correios, Fabiano 
Silva dos Santos, reconhecer uma 
dívida da estatal com o Postalis, 
fundo de pensão dos funcioná-
rios, que ultrapassa os R$ 7,5 bi-
lhões. (...) (Diário do Poder)

5-ERRO DE CÁLCULO DE 
RISCO. PRISÃO DE BRAGA 
NETTO. Por Diogo Schelp. A 
prisão preventiva do general Bra-
ga Netto, acusado de interferir na 
investigação sobre uma tentativa 
de golpe de estado em 2022, na 
qual ele fi gura como um dos prin-
cipais suspeitos, é uma demons-
tração de que a Polícia Federal, a 
Procuradoria-Geral da República 
e o Supremo Tribunal Federal não 
estão dispostos a pegar leve com 
quem conspirou contra a ordem 
democrática. A detenção é inédita 
pela patente de Braga Netto, pela 
infl uência que ele tem (ou tinha) 
nas Forças Armadas e pelo alto 
grau de participação política que 
ele teve ao longo do mandato de 
Jair Bolsonaro. Os riscos são sem-
pre altos para os golpistas. Quan-
do a vítima do golpe fracassado é 
um líder democrático, por sua vez, 
não há ganho político e as puni-
ções costumam ser mais leves. São 
raros, porém, os casos em que os 
golpistas não são sequer presos. 
O caso brasileiro se revela uma 
exceção. Os militares certamente 
estavam satisfeitos com o novo 
status quo que Bolsonaro lhes 

havia presenteado, distribuindo a 
eles milhares de cargos na admi-
nistração federal, incluindo um 
bom naco do poder político. Mas 
eles não estavam completamente 
satisfeitos com o status quo insti-
tucional do País, tendo que lidar 
com um Poder Legislativo com 
crescente apetite por atribuições 
do Executivo (como na destina-
ção do orçamento via emendas) e 
com um Judiciário combativo. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

6-’ESSAS PESSOAS SÃO 
MONSTROS’. ‘Meu tio poderia 
estar vivo. Essas pessoas são mons-
tros’, diz sobrinha de homem que 
morreu sentado em cadeira de 
UPA-Unidade de Pronto Aten-
dimento. De Luiz Ernesto Maga-
lhaes. Ao saber da morte de José 
Augusto Mota da Silva, família 
pensou que era trote e fi cou cho-
cada com vídeos do caso. A úl-
tima vez que o garçom e artesão 
José Augusto Mota da Silva, de 
32 anos, falou com a família, que 
vive em Mogi Guaçu, no interior 
de São Paulo foi na quarta-feira. 
Depois de perguntar se todos es-
tavam bem, contou para uma das 
irmãs, Meiriane Mota da Silva, de 
38 anos, que estava com fortes do-
res no estômago e tinha marcado 
uma consulta numa clínica da fa-
mília com um especialista. No iní-
cio da madrugada de sábado (14), 
outra ligação. Um amigo de José 
Augusto localizou parentes dele 
pelas redes sociais e contou que ele 
morrera sentado em uma cadeira 
na UPA da Cidade de Deus, na 
Zona Oeste do Rio. José Augusto 
passara pela triagem, e a equipe de 
saúde parece não ter percebido a 
gravidade do caso: “Ele poderia es-
tar vivo. Essas pessoas que estavam 
de plantão na UPA são monstros. 
Vamos processar a prefeitura”, diz 
a funcionária de almoxarifado 
Emily Larissa, de 19 anos, fi lha de 
Meiriane. (...)  (O Globo)

7-GRÁVIDA SEM CONTA-
TO FÍSICO. Presa engravida 
de colega com o qual nunca teve 
contato físico em cadeia de Mia-
mi, nos EUA: ‘Milagre’. Por meio 
de um duto de ventilação, os dois 

detentos estabeleceram uma rela-
ção peculiar sem nunca terem se 
visto. Por O Globo e El Tiempo 
— Miami. Presa nos Estados Uni-
dos, uma mulher de 29 anos en-
gravidou de um colega com o qual 
nunca teve contato físico, algo 
que ela considera ter sido um “mi-
lagre”. O fato inusitado aconteceu 
no Centro de Detenção Turner 
Guilford Knight, em Miami. Lá, 
está presa Daisy Link, acusada de 
assassinar um namorado há dois 
anos. No mesmo local, também 
está detido Joan Depaz, de 23 
anos, acusado de homicídio e au-
todeclarado pai do bebê “milagro-
so”. A mãe de Daisy relata que, du-
rante uma visita à fi lha na prisão, 
a jovem contou que ela seria avó. 
De acordo com as autoridades 
do centro correcional, a detenta 
estava, de fato, grávida, mas não 
conseguiam entender como isso 
havia ocorrido, já que os dois jo-
vens nunca tinham se encontrado. 
A versão sobre a concepção inusi-
tada foi revelada por Daisy pouco 
tempo depois. A mulher explicou 
que conheceu Joan Depaz atra-
vés do duto de ventilação de sua 
cela, que se conectava à cela dele. 
Nesse contexto, a detenta contou 
que, durante algum tempo, eles 
conversaram a ponto de sentirem 
como se estivessem na mesma sala. 
Um dia, o jovem de 23 anos disse 
à mulher que tinha muita vontade 
de ser pai, e juntos elaboraram um 
plano para possibilitar a gravidez. 
Os presos descobriram que suas 
celas estavam interligadas pelo 
duto de ventilação. Então, Depaz 
começou a enviar seu sêmen em 
uma luva enrolada, cinco vezes 
por dia, durante pelo menos um 
mês. Já nascida, a bebê “milagrosa” 
está, atualmente, sob os cuidados 
da família Link, enquanto os pais 
da criança permanecem detidos 
no centro correcional de Miami, 
na Flórida. (...) (O Globo/Época)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Impressionante a falta de 
memória no Brasil.  Marcílio 
Marques Moreira, de 94 anos, 
vem de lançar livro autobiográ-
fi co que mostra uma rica traje-
tória de mais de seis décadas a 
serviço do Brasil. 

Diplomata inicialmente, 
administrador de empresas, 
intelectual, exerceu cargos re-
levantes, sejam municipais, es-
taduais e federais. Embaixador 
nos EUA, foi ministro da Fa-
zenda na equipe fi nal do presi-
dente Collor de Mello. 

Quando se fala no ex-presi-
dente, a referência é sempre o 
processo de impeachment e os 
casos de corrupção. Nada sobre 

o grande passo de moderniza-
ção do estado brasileiro, o iní-
cio das privatizações, do acordo 
da dívida e da presença inter-
nacional mais relevante. Muito 
menos da alta qualidade de seu 
ministério. 

Ao longo da interessante 
narrativa de Marcílio Marques 
Moreira, chama a atenção a 
presença na equipe do governo 
de personalidades que vieram a 
marcar presença relevante nos 
dois mandatos de FHC, cuja 
qualidade da equipe é sempre, e 
merecidamente, elogiada. 

Entre outros, os jovens eco-
nomistas Pedro Malan, Armí-
nio Fraga e Francisco Gros; o 

primeiro foi ministro de FHC 
e os dois outros, diretores e 
presidentes do Banco Central 
e Petrobras. Também ocupa-
ram cargos de importância o 
advogado José Gregori, que foi 
ministro da Justiça e embaixa-
dor em Portugal; Celso Lafer, 
ministro das Relações Exterio-
res; e   Jorge Bornhausen, em-
baixador em Portugal. Todos 
do círculo mais íntimo do pre-
sidente. Aliás, segundo consta, 
o próprio FHC não aceitou ser 
ministro de Collor por interfe-
rência de Mário Covas. 

O último ministério de Col-
lor de Mello foi dos melhores de 
nossa história. Adib Jatene, gran-

de médico, Jarbas Passarinho, 
expoente da safra de coronéis de 
64, Célio Borja, nome respeitado 
e que foi para o Supremo depois 
de ser presidente da Câmara dos 
Deputados. Esquerdistas notó-
rios foram ministros de Collor, 
como José Goldemberg, mais de 
uma pasta, Hélio Jaguaribe, Ser-
gio Rouanet e o respeitado Fran-
cisco Rezek. Silêncio total, deles 
e de todos. 

Na verdade, depois de 
FHC, caiu muito o nível dos 
ministros, com melhora em Te-
mer e os quatro bons de Bolso-
naro, que foram Paulo Guedes, 
Tereza Cristina, Tarcísio de 
Freitas e Marcos Pontes.

Aristóteles Drummond
Equipes comuns: de Collor a FHC

Opinião do leitor

Votos sinceros

 Ano que vem começa tudo de novo. Abro 

meus braços, estendo minhas mãos, exortando 

esperança e saúde para todos. Até mesmo aos 

que não respeitam idosos e não sabem dizer 

obrigado ou pedir por favor. Na mesma linha 

dirijo minhas preces aos irresponsáveis que dei-

xam o carro atrás do outro e somem no mundo.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Em pleno 2024 e
ainda existe isso?

A posse dos políticos 
e as expectativas

EDITORIAL

Não é possível que estamos 
na era da tecnologia, na era em 
que a informação chega, prati-
camente, a nós todos de tama-
nha facilidade, sem nenhum es-
forço, e que ainda existam casos 
em que o racismo é ‘travestido’ 
de normalidade. Isso não tem 
lugar mais. 

É inadmissível que, em ple-
no ano de 2024, ainda nos depa-
ramos com declarações racistas 
que insistem em se mascarar de 
informalidade ou regionalismo. 
Expressões como “suas negas” 
não são apenas inapropriadas; 
são ofensivas e carregadas de um 
racismo estrutural que insiste 
em resistir ao avanço civilizató-
rio e moral da sociedade brasi-
leira. Já se foi a época em que a 
justifi cativa era ‘jeito de falar’, da 
‘cultura local’ ou que ‘não foi a 
intenção’. Muitos tentam justifi -
car tal fala, mas acabam voltan-
do a um passado escravocrata e 
discriminatório.

Por trás de uma ‘simples’ ou 
‘genérica’ expressão que parece 
inofensiva e sem valor, há um 
sistema que continua a margina-
lizar e a diminuir a dignidade de 
pessoas negras. Quem pronun-
cia essas palavras com naturali-
dade ignora, ou até fi nge ignorar, 
o peso histórico e social que car-
regam. “Quem são suas negas?”, 

a partir de agora será necessário 
esse questionamento quando es-
cutarmos essa frase, como tantas 
outras presentes ainda em rodas 
de conversa. Aliás, vamos além... 
recentemente tivemos um caso 
em uma sessão de Câmara Mu-
nicipal. Sim, existiu e a fala saiu 
de um representante do povo, 
eleito pelo povo. Feio e inaceitá-
vel, não?!

A liberdade de expressão — 
como também a liberdade de 
imprensa — tão valorizada em 
uma democracia, não pode ser 
usada como escudo para jus-
tifi car o racismo. Palavras têm 
consequências e não devem cair 
na normalidade ou serem aceitas 
por meras ‘não foi a minha in-
tenção’... Já chega disso! 

Já passou da hora da nossa 
sociedade mudar o vocabulá-
rio, abandonar essa ideia de que 
expressões de cunho racista são 
‘normais’, que são ‘mimimi’ ou 
‘censura’. Isso é respeito, isso é sa-
ber evoluir. 

Parabéns àqueles que batem 
no peito e defendem a causa, 
para quem rebate falas como essa 
e que vão até o fi m e não aceitem, 
como boa parte da população, 
que foi um simples equívoco. O 
nosso país, de uma vez por todas, 
precisa se libertar do racismo 
que ainda insiste em perpetuar.

A posse dos novos prefeitos 
em janeiro é um momento de 
grande importância para os mu-
nicípios das regiões do Médio 
Paraíba e da Costa Verde, mar-
cando o início de novas perspec-
tivas. No ato, em primeiro de 
janeiro, os prefeitos, junto aos 
vice-prefeitos e vereadores, pres-
tam o compromisso de cumprir 
e fazer cumprir a Constituição 
Federal, a Constituição do Es-
tado e as leis do município, e de 
trabalhar para o bem-estar da 
população. Essa semana, termi-
na o prazo para a diplomação 
dos prefeitos, vice e vereadores 
eleitos. A maioria já foi diplo-
mada pela Justiça Eleitoral.

A cerimônia, que ocorre 
normalmente na Câmara Mu-
nicipal ou em espaços públicos, 
é uma oportunidade para que 
o novo ou o reeleito apresente 
suas intenções e planos de gover-
no, além de simbolizar o início 
de uma gestão voltada para as 
demandas da comunidade.

Para muitos cidadãos, esse 
é um momento de renovação 
da esperança, especialmente 
em cidades que passaram por 
grandes transformações ou que 
enfrentam desafi os econômicos 
e sociais. A posse dos prefeitos 
é também um ponto de refl exão 
sobre as promessas de campanha 
e a expectativa de que os novos 
líderes realmente cumpram 
seus compromissos. É, por fi m, 
uma celebração da democracia 
e da participação popular, rea-
fi rmando a importância do voto 
e da escolha consciente de seus 
representantes. 

Em muitas cidades, as fes-
tividades de posse são acompa-
nhadas de eventos culturais e 
outtras atividades. Além disso, 
a cerimônia é uma demonstra-
ção de legitimidade e de conti-
nuidade dos processos políticos 
no Brasil, onde a alternância de 
poder é extremamente essencial 
para a total saúde da democra-
cia.

Divulgação

Marco da industrialização



Terça-feira, 17 de Dezembro de 2024 3MAGNAVITA

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

  CASTRO NOMEOU A 
JATO OS DESEMBARGADO-
RES - O governador do Rio, 
Cláudio Castro, minutos depois 
da escolha das listas tríplices 
pelo TJRJ, para preenchimen-
to das vagas do quinto consti-
tucional, viu seu telefone dispa-
rar. Foram mais de 60 chamadas 
em menos de duas horas. Com os 
nomes em mãos, Castro resolveu 
só esperar e enviou os nomes es-
colhidos para publicação em edi-
ção extra do Diário Ofi cial, des-
ta segunda-feira (16). Nomeou, 
para desembargadores do Tri-
bunal de Justiça do Rio de Janei-
ro, os promotores de Justiça Juan 
Luiz Souza Vazquez e Guilherme 
Braga Pena Moraes, pelo Quinto 
do MPRJ; e os advogados Carlos 
Alberto Menezes Direito Filho 
e Fernando Marques de Cam-
pos Cabral Filho, pelo Quinto 
da OAB.

  Nesta terça, 17, o governador 
do Rio embarca para Brasília para 
acompanhar a votação do Propag 
no Senado.

  O RETIRO SECRETO 
PARA JANJA E LULA -  O re-
torno de Lula a Brasília deverá 
ocorrer logo após o fi m de ano. 
Um plano B está sendo feito com 
destino à praia de Inema, na base 
naval de Paripe, em Salvador . É 
um dos locais preferidos de Lula 
para férias. O acesso terrestre só 
pela base da Marinha. 

  A ideia da recuperação em um 
local tranquilo, longe dos puxa-
-sacos, com muita natureza, com 
mar e praia, agrada a equipe médi-
ca, mas a liberação só deve ocorrer 
depois de uma nova ressonância 
magnética. Janeiro tem tudo para 
ser um mês de férias presidencial. 
Muita rede, muita água de coco e 
nenhum álcool. 

  O PRESENTE DE ANTÔ-
NIO QUEIROZ PARA O RIO - 
O presidente da Fecomércio RJ, 
Antônio Florêncio Queiroz, foi 
aplaudido quando anunciou nes-
ta segunda, 16 de dezembro, na 
reunião do Conselho Municipal 
de Turismo, que o Senac RJ  terá 
hotel-escola no Centro do Rio 
com infraestrutura que inclui 
projetos pedagógicos e acadêmi-
cos e que irá contribuir para o in-
cremento do desenvolvimento da 
cidade. 

  Com doze andares e uma área 
de quase 8 mil m², o hotel-escola 
oferecerá 40 quartos e um roo� op 
com vista inédita para a Baía de 
Guanabara e Cinelândia. Tanto o 
terraço, onde terá um bar, quanto 

PINGA-FOGO

A prisão do general de quatro 
estrelas Braga Netto quebra um 
tabu, tem caráter pedagógico, mas 
cairá no vazio se não houver uma 
profunda reformulação no proces-
so de formação de militares no país.

Por mais que comandantes 
do Exército e da Aeronáutica te-
nham se posicionado contra um 
golpe, é inegável que, ao longo do 
mandato de Jair Bolsonaro, mui-
tos oficiais demonstraram, no mí-
nimo, simpatia pelo desrespeito à 
democracia.

Foram muitos os episódios em 
que comandantes militares fi ze-
ram ameaças explícitas ou veladas 
à ordem constitucional. Emitiram 
diversas e dúbias notas ofi ciais so-
bre respeito à democracia (algo 
desnecessário numa democracia 
consolidada), participaram da ten-
tativa de desmoralização das urnas 

eletrônicas, aceitaram transformar 
áreas diante de quartéis em focos 
golpistas.

A tolerância com esquemas 
de corrupção criados, mantidos 
ou renovados durante a presença 
de Bolsonaro no Planalto apenas 
reforçou que o ódio ao PT e à es-
querda não tinha nada a ver com 
os casos de corrupção investigados 
pela Lava Jato: o grito “Se gritar 
pega centrão/ Não fi ca um, mer-
mão”, entoado pelo general Augus-
to Heleno fi cou parado no ar.

Militares não engoliram a Co-
missão da Verdade criada pela ex-
-prisioneira política Dilma Rousseff . 
Até hoje resistem em usar a palavra 
ditadura ao se referirem ao período, 
falsifi cação histórica que revela to-
lerância e cumplicidade tardia com 
os abusos. É impossível confi ar em 
quem não admite o óbvio.

Militares tendem a achar que 
fazem parte de elite intelectual e 
moral do país. Jogam para o ter-
reno da política estratégias e con-
ceitos que, pela ausência de con-
fl itos internacionais,   não testam 
no campo de batalha. Na falta de 
inimigos de verdade, cultivam ini-
migos internos, como aqueles que 
pagam seus salários pudessem ser 
considerados adversários.

O preconceito contra a es-
querda tem como uma espécie de 
marco referencial a desastrada ten-
tativa revolucionária liderada por 
comunistas em 1935. A  guerra 
fria nascida com o fi m da Segunda 
Guerra Mundial e revigorada en-
tre nós a partir de 1964 demonstra 
continuar viva em fardas e pijamas 
— é como se o Muro de Berlim 
não tivesse caído e a União Sovié-
tica ainda existisse.

Há uma insistência ofi cial em 
separar militares golpistas de suas 
instituições, o problema é traçar 
com alguma exatidão essa linha. O 
histórico das três forças demonstra 
a presença de uma cultura golpista 
que remonta à deposição do Impé-
rio e à implantação da República.

O assanhamento de fardados 
com a possibilidade de um nova 
ruptura, o apelo por quebra da ins-
titucionalidade vindo de boa parte 
da população e os melindres que 
afl oram a cada discussão sobre pri-
vilégios nas FFAA mostraram que o 
Brasil  não se livrou da tutela militar. 

O desaforo da Marinha ao lançar ví-
deo que desafi ava medidas do governo 
é outro caso que mostra a necessidade 
de uma mudança radical nas relações 
com os servidores públicos fardados.

É preciso, de cara, reexaminar o 
currículo das escolas militares e deles 

expurgar qualquer tipo de preconcei-
to, inclusive ideológico. A história 
admite diferentes versões, mas não dá 
pra negar que golpe é golpe.

Outro ponto é discutir privilé-
gios da carreira militar. Será preci-
so levar em conta algumas especi-
fi cidades, mas não é razoável que 
alguém se aposente aos 45 anos de 
idade. Não dá também para que 
gastos com pessoal consumam 
85% do orçamento das forças.

Essa baixada de bola será fun-
damental para que, enfi m, o Brasil 
possa discutir uma política de de-
fesa que não seja consequência de 
uma imposição dos ofi ciais-gene-
rais. Cabe aos cidadãos, via Execu-
tivo e Legislativo, discutirem pon-
tos como contigente e armamento 
de forças, que precisam entender 
que existem em função da socieda-
de, não o contrário.  

Fernando Molica

Currículos das escolas militares precisam ser revistos

CM

Foi realizada, nesta segunda-feira (16), 
a reunião do Conselho Municipal de 
Turismo do Rio. Na ocasião, o presidente 
da Fecomércio RJ anunciou que o Senac 
terá um hotel-escola no Centro da capital 
fl uminense. Na foto, da esq. para a dir.: 

Pedro Guimarães, do Apresenta Rio; Adriana 
Homem de Carvalho, da Fecomério RJ; 
Antônio Florêncio de Queiroz, presidente 
da Federação; Daniela Maia, secretária 
municipal de Turismo; Cláudio Magnavita; e 
o subsecretário de Turismo, Bruno Matos

o café, na sobreloja, e o restaurante 
no terceiro piso serão abertos ao pú-
blico. A obra deve durar 12 meses e 
a previsão de início é no segundo se-
mestre de 2025.

  “Temos um compromisso com 
o desenvolvimento do setor de 
Turismo e Serviços no estado do 
Rio. Iniciativas como o hotel-es-
cola surgem do constante diálogo 
que mantemos com empresários 
para entender suas necessidades 
e, a principal delas, como não po-
deria deixar de ser, é a qualifica-
ção profissional de mão de obra 
para bem atender, criar referência 
e fidelizar hóspedes que visitam a 
cidade”, explica Antonio Quei-
roz, presidente do Sistema Feco-
mércio RJ.

  A iniciativa é uma das ações do 
Sistema Fecomércio RJ para a revi-
talização da região central da cida-
de. Entre as ações já implementadas 
estão a Cápsula – Centro de Inova-
ção Senac RJ, em um prédio renova-
do na Av. Presidente Vargas; a rea-
bertura da tradicional Casa Villarino 
como projeto pedagógico do Senac 
RJ na área de Gastronomia; a refor-
ma do edifício onde está localizado 

o Teatro Sesc Ginástico, na avenida 
Graça Aranha, que irá se tornar um 
centro de referência em serviços nas 
áreas de cultura, educação, saúde, la-
zer e assistência na região, entre vá-
rias outras.

  Ao anunciar o hotel-escola em 
primeira mão no Conselho Muni-
cipal de Turismo, Queiroz aten-
de a um antigo pleito da hotelaria 
para a formação de mão de obra 
especializada. 

  A IMPLOSÃO DO ESTÁ-
DIO DE R$ 1 BI DO MENGO - 
Podem cravar que o novo estádio 
do Flamengo implodiu antes que 
os dutos de gás pudessem ser reti-
rados e o terreno descontamina-
do. O novo presidente do Flamen-
go, Luiz Eduardo Baptista (BAP), 
é contra. Aliás, para que um está-
dio próprio - colocando em ris-
co a gestão do futebol - se o clu-
be tem uma concessão de 20 anos 
em mãos do estádio mais icôni-
co do Mundo? Só a movimenta-
ção financeira com a obra, contra-
tos com empreiteiras e um mundo 
de acordos justificavam o interesse 
da diretoria que foi destituída pe-
las urnas. 

  GOVERNADOR GUARDOU 
A PASSAGEM - O governador 
Cláudio Castro sai por um rápido 
período de férias e vai usar o bilhete 
aéreo das viagem familiar anterior, 
que foi interrompida por proble-
mas no Rio. Viagem de férias cur-
ta em companhia de Analine e dos 
fi lhos.

  HAND HUNT - O secretário 
da Fazenda do Rio, Leonardo Lobo, 
correu para o grupos de WhatsApp 
de admiradores para dizer que não 
está procurando emprego em Brasília 
ou Goiás. Ele deve fi car no Rio, mas 
tem convite para São Paulo. O pro-
cesso de transição da Sefaz começa 
no fi nal do mês.

  AS DUAS FACES DA TELE-
FÔNICA OI - A telefônica Oi, du-
rante anos, como Telemar, cobrou 
valores abusivos do Governo do Es-
tado do Rio pelos serviços de tele-
fonia e internet que cobravam va-
lores muito maiores do mercado. A 
companhia difi cultou qualquer ten-
tativa de diálogo e faturou alto com 
contratos superfaturados. Depois 
de perder um processo milioná-
rio na justiça, vem agora tentando 
“sentar para negociar”.   Só aceitou 

conversar depois de ser derro-
tada judicialmente. Uma posi-
ção de oportunismo: quando es-
tava lucrando, o diálogo não era 
prioridade, mas agora que per-
deu, implora uma segunda chan-
ce. A PGE, claro, endureceu e 
não aceita a posição de bom sa-
maritano. 

  ADVOGADO ESCONDE 
CLIENTE RADIOATIVO - Um 
dos maiores escritórios de advo-
cacia do Brasil foi contratado pela 
Copape, formuladora de combus-
tíveis que teve sua licença cassada 
pela ANP, para ingressar com uma 
ação contra o Instituto Combus-
tível Legal (ICL) que reúne os gi-
gantes do setor.

  A ação visa impedir que o ICL 
divulgue que a Copape é braço 
operacional do PCC no mercado 
de combustíveis, conforme acu-
sação feita pelo Ministério Pú-
blico Estadual de São Paulo.

  O estranho, porém, é que o 
grande escritório de advogados fi -
cou com vergonha de colocar o 
seu timbre na ação, deixando ape-
nas o nome do advogado crimina-
lista, que é sócio do local. A dúvi-
da que fi ca é se essa atitude nada 
usual se deve ao medo do infl uen-
te advogado dono do escritório ser 
vinculado a uma empresa acusada 
de ligação com o crime organiza-
do, queimando seu fi lme no com-
pliance dos grandes clientes que 
usam seus serviços jurídicos, lista 
que inclui grandes bancos e multi-
nacionais.

  BACELLAR, MUITO 
ALÉM DO UNIÃO - O encon-
tro do presidente da Alerj, Ro-
drigo Bacellar, neste último fi m 
de semana, no sítio do secretá-
rio nacional de Assuntos Fede-
rativos, André Ceciliano, com 
o prefeito eleito de Piraí, Luiz 
Fernando Pezão, revelado pelo 
coleguinha Ricardo Bruno, na 
Agenda do Poder, mostra que o 
presidente do Legislativo fl umi-
nense está construindo laços plu-
ripartidários fortes. Uma base 
sólida para voos maiores em di-
reção a 2026.

  BRAGA NETTO NA MIRA 
DOS ADIDOS - A prisão do ge-
neral 4 estrelas, Walter Braga Net-
to, chamou atenção dos adidos 
militares estrangeiros sediados em 
Brasília. Principalmente os países 
latinos fi caram alarmados como 
um general tão graduado pode ser 
preso sem reação das Forças Ar-
madas. Foi uma semana de inten-
sos disparos de informes secretos 
e muitos questionamentos dos co-
mandos das Forças Armadas dos 
seus países de origem.
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Governo libera mais R$ 7 
bilhões para azeitar pauta
Lula e Haddad discutiram a tramitação dos projetos

Por Karoline cavalcante

Em meio aos últimos dias 
do ano e com a pressão para a 
aprovação de projetos prioritá-
rios no Congresso Nacional, o 
governo federal liberou nesta 
segunda-feira (16) R$ 7,7 bi-
lhões em emendas parlamenta-
res, que estavam suspensas des-
de agosto por determinação do 
ministro Flávio Dino, do Su-
premo Tribunal Federal (STF). 
A liberação ocorreu após Dino 
decidir que os pagamentos 
seriam feitos sob critérios de 
maior transparência e rastrea-
bilidade.

Desse total, R$ 3,4 bilhões 
foram destinados a emendas in-
dividuais, com R$ 3,19 bilhões 
por meio de emendas Pix, que 
permitem transferências diretas 
a prefeituras e estados. Outros 
R$ 3,8 bilhões foram alocados 
para a saúde e R$ 373 milhões 
para emendas de bancada. Essa 
liberação por parte do Palácio 
do Planalto visa diminuir a ten-
são com o Congresso Nacional 
para buscar aprovação de pau-
tas importantes.

Depois de receber alta hos-
pital no domingo (15), o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) se reuniu com o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
para discutir a tramitação da re-
forma tributária, do pacote de 
corte de gastos e do orçamento 
de 2025. De acordo com Had-
dad, os projetos precisam de ce-
leridade para serem apreciados.

Desidratação
O encontro ocorreu na re-

sidência de Lula em São Paulo, 
onde ele se recupera de uma 
cirurgia emergencial após uma 
hemorragia intracraniana. 
Haddad ressaltou que o presi-
dente pediu para que não haja 

desidratação nos temas. “Nós 
temos aí um conjunto de medi-
das que garantem a robustez do 
arcabouço fiscal. Estamos mui-
to convencidos de que vamos 
continuar cumprindo as metas 
fiscais nos próximos anos”, afir-
mou.

Ao colocar o presidente a 
par das propostas, o chefe da 
Fazenda afirmou que fez o de-
talhamento das alterações, para 
que ele possa tomar alguma 
providência, se julgar necessá-
rio. “Coloquei ele [Lula] a par 
da situação de cada uma delas, 
tanto no Senado quanto na 
Câmara. Expus os detalhes do 
que foi alterado para que ele 
pudesse, eventualmente, julgar 
a conveniência de tomar algu-
ma providência, dar algum te-
lefonema e orientar os líderes 
da base para acelerar as coisas. 
Estamos convencidos de que as 
medidas serão apreciadas este 
ano”, disse o ministro.

O pacote
Apresentado no mês passa-

do, o pacote de corte de gastos 
é dividido em três: o Proje-
to de Lei (PL) 4614/2024, o 
Projeto de Lei Complementar 
(PLP) 210/2024 e a Propos-
ta de Emenda à Constituição 
(PEC) 45/2024. A expectativa 
é de que as medidas gerem uma 
economia de R$ 71,9 bilhões 
entre 2025 e 2026 e R$ 327 
bilhões entre 2025 e 2030. O 
PL 4614/2024, que trata da 
correção do salário mínimo, e o 
PLP 210/2024, que autoriza o 
governo a limitar o pagamento 
de créditos tributários em caso 
de déficit, tramitam em regime 
de urgência na Câmara dos De-
putados.

Já a PEC 45, relatada pelo 
deputado Moses Rodrigues 
(União-CE), propõe mudan-
ças significativas em temas 
como abono salarial, o Fundo 
de Manutenção e Desenvolvi-

mento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais 
da Educação (Fundeb), pror-
rogação da Desvinculação de 
Receitas da União (DRU), e 
a variação de recursos do Fun-
do Constitucional do Distrito 
Federal (FCDF), ao Índice de 
preços ao consumidor (IPCA).

Ao Correio da Manhã, o 
doutor em Ciência Política 
Leandro Gabiatti disse que a 
PEC, porém, deve ser discuti-
da somente no próximo ano. 
“Acho que a tendência é de 
aprovação da reforma tributá-
ria na Câmara [depois da apro-
vação no Senado na semana 
passada], e, em seguida, o envio 
à sanção da aprovação dos dois 
projetos de medidas fiscais. 
A PEC ficaria pendente para 
2025. Finalmente, o orçamen-
to, incluindo a LDO e a LOA, 
também deve ser aprovado na 
próxima semana”, afirmou Ga-
biatti.

Ricardo Stuckert/PR

Lula se reuniu com Haddad para discutir a pauta do governo

Refrigerantes voltam para 
o “imposto do pecado”
Por Karoline cavalcante

O relator do Projeto de 
Lei Complementar (PLP) 
68/2024, que regulamenta a 
reforma tributária, deputado 
Reginaldo Lopes (PT-MG), 
leu seu parecer no plenário da 
Câmara dos Deputados nesta 
segunda-feira (16). O projeto, 
já aprovado pelo Senado na 
última quinta-feira (12), será 
votado pelos deputados nes-
ta terça-feira (17), conforme 
anunciado pelo presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL).

Na semana passada, em en-
trevista ao Correio da Manhã, 
Lopes havia antecipado que 
as movimentações da Câmara 
reverteriam o máximo possível 
as alterações feitas pelo Senado 
no texto original. A leitura do 
texto confirmou o que adian-
tara. “A Câmara é a origem do 
projeto, e é ela quem tem a pa-
lavra final. Vamos revisar mui-
tas dessas mudanças”, afirmou o 
relator.

O principal objetivo do re-
latório é reduzir a alíquota pa-
drão do Imposto sobre Valor 
Agregado (IVA) em 0,70 ponto 
percentual, além de estabelecer 
um limite de 26,5% para essa 
alíquota. Caso esse teto seja 
ultrapassado, o Executivo será 
obrigado a encaminhar um 
novo PLP em até 90 dias.

Entre os pontos revertidos 
por Reginaldo Lopes está a 
reinclusão das bebidas açuca-
radas (como refrigerantes) no 
Imposto Seletivo, também cha-

mado de “imposto do pecado”, 
que incide sobre bens e serviços 
prejudiciais à saúde ou ao meio 
ambiente. O relatório também 
retira das contas de água, es-
goto e saneamento o desconto 
de 60% para serviços de saúde, 
uma inclusão feita pelo Senado.

LDO e Orçamento
Além da tributária, outros 

pontos deverão avançar nesta 
terça no Congresso. A Co-
missão Mista de Orçamento 
(CMO) discutirá o relatório 
do Projeto de Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (PLDO), ela-
borado pelo senador Confúcio 
Moura (MDB-RO). A LDO 
define as metas e prioridades 
para o ano seguinte e serve de 

base para a Lei Orçamentária 
Anual (LOA), que estabelece o 
orçamento do governo. Após a 
aprovação na CMO, o projeto 
será analisado em sessão con-
junta de deputados e senadores, 
prevista para ocorrer até quin-
ta-feira (19).

Contudo, a votação do or-
çamento ainda gera incertezas, 
pois depende da aprovação do 
pacote fiscal que será discutido 
ao longo da semana. O líder do 
governo no Congresso, senador 
Randolfe Rodrigues (PT-AP), 
explicou que a votação do or-
çamento de 2025 só ocorrerá 
após a aprovação das medidas 
de contenção de gastos envia-
das pelo Executivo. “Sem a 
aprovação do pacote de con-

tenção de gastos, não há razão 
para aprovarmos o Orçamento. 
Um precisa se ajustar ao outro”, 
afirmou.

O relator da PLOA, sena-
dor Angelo Coronel (PSD-
-BA), afirmou que ainda não há 
uma “previsão fechada” para a 
data de votação do texto, pois 
está em processo de negociação 
com o Executivo e com mem-
bros do Legislativo para buscar 
um consenso. “Estamos ouvin-
do vários parlamentares, parti-
dos e membros do governo para 
elaborar um orçamento que 
atenda às expectativas da popu-
lação brasileira”, disse Coronel.

Dívida dos estados
Também na terça-feira (17), 

o Senado deve aprovar definiti-
vamente o projeto que cria o 
Programa de Pleno Pagamento 
da Dívida dos Estados (Pro-
pag). A proposta, de autoria do 
presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), estabele-
ce novas condições para a rene-
gociação das dívidas estaduais, 
que somam mais de R$ 765 
bilhões.

Cerca de 90% desse mon-
tante se concentra em quatro 
estados: Goiás, Minas Gerais, 
Rio de Janeiro e Rio Grande do 
Sul. 

O programa de renegocia-
ção determina que, em troca, 
os estados deverão transferir 
alguns bens à União e priorizar 
investimentos em áreas essen-
ciais como educação, sanea-
mento e segurança.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Lopes recuperou boa parte do texto da Câmara
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Kassab é peça-chave na 
decisão em São Paulo

Tarcísio saiu 
mesmo do páreo?

Caiado Pressão

Lula

Incerto

Máquina

Nome

No fundo, porém, decidir 
qual cargo irá disputar se-
guirá um pouco o perfil de 
Tarcísio. Ele não é alguém 
forjado no mundo políti-
co. É um servidor público 
que viu passar um cava-
lo selado na sua frente 
quando percebeu a chan-
ce de virar governador de 
São Paulo. Da mesma for-
ma, Isaac Pacheco Jordão 
avalia que ele seguirá pre-

ferindo enxergar o cavalo 
selado. Disputar a reelei-
ção em São Paulo é uma 
aposta bem mais segura. 
Outro fator importante é 
a posição do seu secretá-
rio de Governo, Gilberto 
Kassab, também presi-
dente do PSD. Kassab de-
sestimula a candidatura 
à Presidência de Tarcísio, 
porque quer ser seu can-
didato a vice-governador. 

O cientista político Isaac 
Pacheco Jordão olha com 
desconfiança a afirma-
ção feita pelo governador 
de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), 
que está fora do páreo 
presidencial em 2026, já 
definindo que disputará a 
reeleição ao governo. Para 
Pacheco Jordão, essa tal-
vez seja mesmo a hipó-
tese mais provável diante 
das circunstâncias. Por 
outro lado, parece mais 

prudente apostar que Tar-
císio, na verdade, decla-
rou-se fora do páreo justa-
mente para permanecer 
nele. “Ao dizer que não 
disputará, Tarcísio reduz 
a pressão sobre ele vindo 
dos segmentos da direita, 
especialmente do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro”, 
avalia o cientista político. 
Desde as eleições muni-
cipais, Bolsonaro trata de 
desestimular alternativas 
à direita. 

Dizendo-se fora do páreo, 
Tarcísio, na verdade, se 
preserva. E mira no que 
vem acontecendo com 
outra alternativa à direi-
ta, o governador de Goiás, 
Ronaldo Caiado. No mo-
mento, Caiado está con-
denado por abuso de po-
der político por uma juíza 
de primeira instância. 

Embora o processo em 
Goiânia contra Caiado e 
o prefeito eleito, Sandro 
Mabel, tenha sido movi-
da pelo Ministério Público 
Eleitoral, há quem des-
confie que ele foi estimu-
lado pelo PL. De qualquer 
modo, deixa fora do pá-
reo ou, pelo menos, abala 
uma das alternativas. 

Para Isaac Pacheco Jor-
dão, um cenário que vai 
favorecendo a reeleição 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Talvez de 
fato o maior adversário de 
Lula neste momento seja 
mesmo a sua idade, sua 
saúde, e o vigor físico para 
nova campanha eleitoral. 
Lula terá 81 anos.

“Eu jamais apostaria fi-
chas contra a aposta de 
Kassab”, diz Pacheco Jor-
dão. No fundo, avalia o 
cientista político, o que há 
hoje é um cenário total-
mente incerto para 2026. 
Bolsonaro está inelegível. 
Pode até terminar o ano 
de 2025 preso como con-
sequência dos processos. 

Bolsonaro, observa Jor-
dão, foi o único presiden-
te não reeleito desde a 
criação do instituto. “Não 
se pode desprezar o uso 
da máquina”, observa. Se 
Lula não vier a disputar, 
deverá ser forte quem ele 
apoiar. E pesquisa Quaest 
mostrou chances de Fer-
nando Haddad. 

Tarcísio afirma que can-
didato é Bolsonaro ou 
“nome que ele indicar”. 
Essa seria a hipótese: a 
vitória de alguém apa-
drinhado por ele. Mas 
quem? Pela primeira vez, 
chega-se ao ano anterior 
de uma eleição presiden-
cial sem qualquer certeza 
quanto às candidaturas. 

Antonio Cruz/ Agência Brasil

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Aposta contra Kassab é sempre perigosa

Tarcísio: estratégia para reduzir pressão?

POR RUDOLFO LAGO
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Braga Netto deverá ser 
ouvido nos próximos dias

Por Rudolfo lago

O maior tema de especula-
ções nesta segunda-feira (16) 
no Congresso Nacional, onde 
já houve sessão na Câmara, cen-
trava-se em avaliar o que fará o 
general Walter Braga Netto, de-
pois de ter sido preso no sábado 
(14). Braga Netto está preso 
no Comando da 1a Divisão do 
Exército, no Rio de Janeiro. E a 
expectativa é de que ele preste 
novos depoimentos à Polícia 
Federal ainda esta semana.

As especulações gira-
vam em torno de como será 
agora seu comportamento. 
Apontado a essa altura pelo 
tenente-coronel Mauro Cid, 
ex-ajudante de Ordens do ex-
-presidente Jair Bolsonaro, 
como um dos principais artí-
fices da tentativa de golpe de 
Estado no país, para impedir a 
posse do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, Braga Netto 
permanecerá em silêncio ou, 
como Mauro Cid, também po-
derá vir a fazer acordo para au-
xiliar as investigações e reduzir 
uma eventual condenação?

Segundo as informações, 
Braga Netto foi preso espe-
cialmente a partir das infor-
mações prestadas por Mauro 
Cid em seu último depoimen-
to. Confrontado, o ex-aju-
dante de Ordens confirmou 
informações sobre o papel do 
general, que foi o candidato 
a vice-presidente na chapa 
de Bolsonaro, derrotada por 
Lula nas eleições presiden-
ciais de 2022. Mauro Cid afir-
mara que reuniões a respeito 
do golpe aconteceram no 
apartamento que Braga Netto 
ocupava em Brasília. E que ele 
teria repassado dinheiro aos 
chamados “kids pretos”, mili-
tares de grupo de elite envol-
vidos nas operações. Tal di-
nheiro viria de financiadores 
ligados ao agronegócio.

Mauro Cid disse ainda, 
conforme as informações, que 
Braga Netto buscava contato 

com seu pai, o general Loure-
na Cid, com o intuito de ten-
tar desestimular o tenente-co-
ronel a fazer novas revelações. 
Foi por esse motivo, por even-
tual tentativa de obstrução das 
investigações, que se determi-
nou a prisão de Braga Netto.

Colaboração
Tais informações, assim, co-

locam o general de quatro estre-
las como artífice da tentativa de 
golpe. O que poderia levar, ao 
final do processo e julgamento, 
a uma condenação com pena 
alta contra o general. Daí as es-
peculações. Braga se manteria 
calado, assumindo eventuais 
responsabilidades, ou, como fez 
Mauro Cid, faria uma colabo-
ração com o intuito de reduzir 
sua pena?

Até o fechamento da edi-
ção, não estava marcado o 
novo depoimento de Braga 
Netto. Sua defesa, desde o 
momento da prisão, nega seu 
envolvimento em qualquer 
tentativa de golpe. E também 

quanto a ele tentar obstruir 
eventuais investigações.

A colaboração de Braga 
Netto é considerado algo im-
provável. Mas também não 
havia muitas pessoas que apos-
tavam que Mauro Cid cola-
boraria. Há, porém, uma dife-
rença grande entre o papel do 
ex-ajudante de Ordens no que 
está sendo investigado e o de 
Braga Netto. Mauro Cid era 
um assessor. Um eventual ope-
rador das ordens que recebia. 
Seja no caso dos atos antide-
mocráticos, seja nos demais in-
quéritos em que está implicada, 
da falsificação de certificado de 
vacina e da venda de joias rece-
bidas de presente pelo governo.

Já Braga Netto é apontado 
como um dos autores do proje-
to de tentativa de abolição vio-
lenta da democracia brasileira. 
As implicações contra ele são, 
portanto, maiores.

Ainda não há certeza sobre 
se Braga Netto seguirá preso no 
1o Comando no Rio de Janeiro 
ou se pode acabar sendo trans-

ferido para Brasília. O espaço 
em que o general se encontra é 
destinado a generais de três es-
trelas. Ele tem quatro. Mesmo o 
comandante do espaço tem pa-
tente militar mais baixa que ele.

O espaço em que o general 
se encontra preso tem banheiro 
privativo, ar-condicionado e te-
levisão.

Questões
Independentemente da dis-

posição ou não de o general 
colaborar, há questões que a 
Polícia Federal quer saber dele. 
O general, de fato, conversou 
nos últimos dias com o pai de 
Mauro Cid, o general Loure-
na Cid? O que conversaram? 
Braga Netto, de fato, tentou 
obstruir as investigações? Pe-
diu a Lourena Cid para que ele 
interviesse no sentido de fazer 
Mauro Cid parar de falar?

E, finalmente, a pergunta 
crucial: até que ponto estaria 
envolvido o ex-presidente Jair 
Bolsonaro? Ele sabia das articu-
lações? As autorizava? 

Preso no sábado (14), general deve prestar novo depoimento
José Cruz/Agência Brasil

Preso, Braga Netto deve prestar depoimento esta semana

Da Redação

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes prorrogou 
por mais 180 dias o inquérito 
das fake news. Essa investigação 
foi aberta na Suprema Corte 
em 2019 para apurar a divul-
gação de desinformação, amea-
ças e denunciações caluniosas 
contra os próprios ministros do 
tribunal.

De acordo com a assessoria 
de imprensa da Corte, a decisão 
proferida nesta segunda-feira 
(16) pelo ministro, que é re-
lator do inquérito, considera 
necessária a prorrogação para 
finalizar as investigações e iden-
tificar todos os envolvidos no 
chamado “Gabinete do Ódio”, 
grupo formado durante o go-
verno Jair Bolsonaro, segundo 
as investigações, dentro do pró-
prio Palácio do Planalto, para 
atacar nas redes sociais pessoas 
que se manifestavam contra 
atos do ex-presidente e para 
disseminar contra elas informa-
ções falsas.

“Com a finalidade de finali-
zar as investigações sobre a com-
provação da existência, o finan-
ciamento e modus operandi do 
‘gabinete do ódio’, bem como 
de todos os seus participantes, 
o Inquérito 4781 foi prorroga-

do pelo ministro Alexandre de 
Moraes por 180 dias, com a de-
terminação de oitiva de mais 20 
pessoas, a complementação da 
análise das informações obtidas 
mediante a quebra de sigilo fis-
cal e bancário e o término das 
diversas diligências em anda-
mento na Polícia Federal”, diz 
nota da Corte.

Prorrogações
O chamado inquérito das 

fake news foi aberto pelo pró-

prio tribunal para apurar a di-
vulgação de notícias falsas e 
ameaças contra integrantes da 
Corte. Desde março de 2019, 
a investigação é prorrogada por 
sucessivas vezes.

Na época da abertura da 
investigação, o Supremo enten-
deu que, diante da omissão da 
antiga gestão da Procuradoria-
-Geral da República (PGR) e 
da Polícia Federal (PF) aos ata-
ques dirigidos aos ministros, a 
investigação poderia ser aberta 

de ofício pelo tribunal.
Para o então presidente do 

STF, ministro Dias Toffoli, a 
medida, referendada pelo ple-
nário, foi necessária para com-
bater a veiculação de notícias 
falsas que atingem a honorabi-
lidade e a segurança da Corte, 
de seus membros e parentes. Na 
ocasião, Toffoli designou Ale-
xandre de Moraes como relator 
do caso. E é dessa investigação 
inicial que derivam todas as 
outras apurações sobre atos an-
tidemocráticos que estão sob a 
responsabilidade de Moraes.

Inicialmente, o inquérito se 
encerraria ainda em 2020. Mas, 
desde então, houve várias pror-
rogações.

Agitado
Em entrevista na semana 

passada, o presidente do STF, 
Luís Roberto Barroso, afirmou 
que as investigações do inqué-
rito deverão tornar o ano de 
2025, “bastante agitado”.

No curso, porém, das inves-
tigações até reportagens jorna-
lísticas acabaram sendo alvo. 
Em 2019, Moraes determinou 
a retirada do ar de uma repor-
tagem da revista virtual Crusoé 
com informações que envol-
viam Dias Toffoli.

Com informações da 
Agência Brasil

Moraes dá mais 180 dias para 
inquérito das fake news

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Moraes quer mais informações sobre “Gabinete do Ódio”

CORREIO BASTIDORES

Lira quer zerar votações 
até o fim da semana

Reforma ministerial deve 
começar com petistas

Quer votos Hora extra

‘Promoção’

Turismo

Negligência

Bota golpe

Dependendo do ânimo 
dos líderes, Lira pretende 
passar a boiada na Câma-
ra. Para ontem, ele previa 
a votação do projeto da 
reforma tributária aprova-
do pelo Senado — um pro-
cesso mais simples, já que 
os deputados diriam se 
concordavam ou discor-
davam com as mudanças 
feitas na outra Casa.

Hoje e quinta haverá 

sessões do Congresso Na-
cional, nelas deverão ser 
analisadas a Lei de Dire-
trizes Orçamentárias e a 
do Orçamento de 2025 
— esta, fundamental até 
para não comprometer o 
pagamento das emendas 
parlamentares.

Amanhã, os deputados 
deverão votar projetos que 
tratam da proposta de 
ajuste fiscal.

A reforma ministerial de-
verá começar com mu-
danças em pastas chefia-
das por petistas.

O presidente Lula 
aguardava apenas as vo-
tações previstas para ocor-
rerem ontem na Câmara 
para fechar a lista, que de-
verá incluir a mais do que 
prevista saída de Paulo 
Pimenta da Secretaria de 
Comunicação Social.

Para o governo, iniciar 
as mudanças com  gen-

te do PT gera menos tur-
bulência e abre caminho 
para a chegada de minis-
tros de outros partidos.

Ontem, Lula, que de-
verá ficar em São Paulo 
até depois de amanhã, es-
teve com os ministros Fer-
nando Haddad, da Fazen-
da; Alexandre Padilha, das 
Relações Institucionais; e 
Rui Costa, da Casa Civil.

Todos são do PT e dois 
últimos tratam de nego-
ciações na área política.

O presidente tem cobra-
do mais eficiência dos 
auxiliares e maior capaci-
dade de divulgação das 
medidas tomadas pelo 
governo. Mas esta refor-
ma terá, principalmente, o 
objetivo de garantir votos 
no Congresso Nacional. 
Lula quer tomar menos 
sustos em 2025.

Presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL) ficou em 
Brasília no fim de semana 
para melhor azeitar as vo-
tações que pretende fazer 
até depois de amanhã. A 
reunião de líderes, que 
normalmente ocorre às 
terças-feiras, chegou a ser 
antecipada para a tarde 
de ontem. 

Vídeos postados no Insta-
gram adulteram falas de 
Arthur Jorge, técnico do 
campeão da Libertadores 
e do Brasileiro. Na monta-
gem, feita com inteligên-
cia artificial, “ele” anuncia 
uma promoção: bastaria 
responder a um questio-
nário para  ganhar cami-
sas oficiais do time.

Lira quer também apro-
veitar quer aproveitar a 
boa vontade dos deputa-
dos gerada pela liberação 
de emendas para votar o 
projeto que permite turis-
mo controlado em reser-
vas ambientais. Já conver-
sou sobre o tema com a 
ministra do Meio Ambien-
te, Marina Silva.

É golpe: os pilantras ga-
nham grana ao pedirem 
pix para supostas despe-
sas de envio. Como sem-
pre, os golpistas contam 
com a negligência de ins-
tituições financeiras, que 
abrem contas de olhos fe-
chados. Em tempo: bota-
foguense, o colunista não 
caiu nessa armadilha.

Além de prender golpis-
tas que tramaram contra 
a democracia, a Justiça 
deveria olhar com mais 
atenção para os estelio-
natários virtuais, que não 
param de inventar ma-
neiras de dar golpes por 
aí. Um dos mais novos 
tem como alvo torcedo-
res do Botafogo. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Presidente da Câmara tenta agilizar o plenário

Pimenta é um dos que devem sair do governo

POR FERNANDO MOLICA
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Déficit zero em 2025 exigirá 
uma receita de R$ 17,9 bi

Nova intervenção cambial 
do BC não ‘segura dólar’

CORREIO ECONÔMICO

Insuficiente Demanda 

Combinação

Superávit 

Despesa cresce

Esforço fiscal

O Congresso precisa apro-

var R$ 17,9 bilhões em me-

didas que elevem a receita 

do governo, equivalente a 

0,1% do Produto Interno 

Bruto (PIB), para que o 

governo atinja a meta de 

déficit zero no próximo 
ano. A estimativa foi divul-

gada nesta segunda-feira 

(16) pelo Tesouro Nacional, 

no seu Relatório de Proje-

ções Fiscais para 2025.

Esses R$ 17,9 bilhões ex-

tras podem ser obtidos, 

pela aprovação de me-

didas paradas no Con-

gresso e o envio de novos 

projetos. Projeto de lei fe-

deral visa elevar a alíquo-

ta da Contribuição Social 

sobre o Lucro Líquido 

(CSLL) e de Juros sobre 

Capital Próprio (JCP), ren-

dendo R$ 21 bilhões aos 

cofres federais.

Em meio à escalada do 

dólar, que permanece 
acima dos R$ 6 pratica-

mente desde que o go-

verno anunciou o pacote 

fiscal, no final de novem-

bro, o Banco Central fez 

nesta segunda-feira, 16, 

uma nova intervenção no 

mercado. Apesar da me-

dida, a moeda americana 

fechou o dia a R$ 6,0934, 

em alta de 1,03%, e reno-

vou o recorde em mais de 

30 anos do real.

Logo após a abertu-

ra do mercado, quando a 

cotação da moeda ameri-

cana chegou a R$ 6,0986 

(alta de 1,12%), o BC anun-

ciou um leilão de moeda à 

vista, no valor total de US$ 

1,6 bilhão – o lote foi todo 

vendido, a R$ 6,04. Mais 

tarde, foi feito um novo lei-

lão, de US$ 3 bilhões, com 

compromisso de recom-

pra (o chamado leilão de 

linha). Esse lote também 

foi todo vendido.

Mesmo assim, não foi su-

ficiente para o mercado. 
Às 12h50, o dólar à vista 
tinha alta de 0,69%, co-

tado a R$ 6,0729. A mo-

eda ianque acumula nos 

últimos 30 dias uma alta 

de 5% e, no ano, de mais 

de 25%. Os juros futuros 

(para 2026 a 2029), tam-

bém operavam em alta.

As ofertas de liquidez de 

dólar feitas nesta segun-

da-feira visaram a suprir 

a demanda maior de em-

presas para remessas de 

dividendos de fim de ano 
ao exterior, mas não des-

viam a moeda americana 

do seu viés de alta, ante à 

cautela do mercado  com 

o cenário fiscal.

Tal esforço fiscal adicio-

nal seria atingido “com a 

combinação de medidas 

adicionais de receita, re-

visões de gastos, redução 

das vinculações entre 

despesas e receitas, exe-

cução da despesa abaixo 
do limite financeiro (em-

poçamento) e medidas 

de contingenciamento”. 

Para este e o próximo 
ano, o arcabouço fiscal 
fixa meta de déficit pri-
mário zero, com margem 

de 0,25 ponto percentual 

do PIB de tolerância. Em 

valores de 2024,  equiva-

le a um resultado que fi-

que entre superávit de R$ 

28,75 bilhões ou déficit do 
mesmo montante. 

Segundo o relatório, a 
tendência é de que a 

despesa cresça no teto 

do arcabouço, de 2,5% ao 

ano acima da inflação, até 
2034. No documento an-

terior, publicado em mar-

ço, o Tesouro previa cres-

cimento real (acima da 

inflação) médio de 2,2% 
nos próximos dez anos.

O relatório estimou o es-

forço fiscal necessário 
para 2026, 2027 e 2028, 

por meio de uma meta 

de superávit primário de 

0,25% do PIB, 0,5% do PIB 

e 1% do PIB, respectiva-

mente, e uma arrecada-

ção equivalente a 0,7% do 

PIB, 0,8% do PIB e 1,0% do 

PIB, respectivamente.

José Cruz - Agência Brasil 

Valter Campanato - Agência Brasil

Déficit zero vai exigir maior esforço federal que o atual

Intervenção cambial do BC ratifica ineficácia recorrente

Focus eleva pela 3ª vez 
seguida o IPCA de 2024
Mercado aumenta previsão do indicador, de 4,84% para 4,89%  

Por marcello Sigwalt

Cristalizando a ‘aposta’ 
do mercado financeiro no 
descontrole da inflação pelo 
Planalto, o boletim Focus 
(consulta semanal do Banco 
Central às 100 maiores ins-
tituições financeiras nacio-
nais) elevou, pela terceira vez 
seguida, a projeção do IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo) – indi-
cador oficial de inflação – para 
2024, que subiu de 4,84% para 
4,89%, o mesmo ocorrendo 
com relação ao próximo, de 
4,59% para 4,60%. 

Enquanto que para 2026, 
agora guindado pela autorida-
de monetária como o ‘horizon-
te relevante’, a previsão ficou es-
tável em 4% - após seis semanas 
de alta – para 2027, a estimati-
va passou de 3,58% para 3,66%, 
segundo aumento consecutivo.

Igualmente ‘módica’ foi a 
elevação dos prognósticos para 
o PIB, que subiu de 3,39% para 
3,42% para este ano; de 2% 
para 2,01% para o ano que vem, 
ao passo que manteve nos mes-
mos 2% anteriores a previsão 

para 2026, o mesmo valendo 
para 2027.

Em aparente descompasso 
com a perspectiva de a Selic 
chegar ao fim deste ano por 
volta de 14% ao ano, o Focus 
manteve a previsão da semana 
passada, de 12% para a taxa bá-
sica de juros; elevou de 13,5% 
ao ano para 14% ao ano, para 

2025 e também aumentou para 
o ano seguinte, de 11% ao ano 
para 11,25% ao ano. 

Já a previsão do resultado 
primário para 2024 se estabili-
zou em um déficit de 0,50% do 
PIB, caindo de -0,70% do PIB 
para -0,64%, para 2025.

A dívida pública para este 
ano baixou 63,04% do PIB para 

63,00% do PIB e ficou estável 
em 67% do PIB para 2025.  

Outro parâmetro relevante 
da saúde econômica nacional, o 
investimento estrangeiro direto 
no país para 2024 ‘encolheu’ 
de US$ 71,1 bilhões para US$ 
70,5 bilhões, como também 
para 2025, de US$ 70,8 bilhões 
para US$ 70 bilhões.

Arquivo EBC

Pacote frustrado, dólar disparado, tudo reforça IPCA em alta, segundo Focus

O Ibovespa se firmou em 
baixa e emendou a terceira per-
da diária nesta abertura de se-
mana, cedendo a linha dos 124 
mil na reta final. Na maior par-
te do dia, o índice da B3 ope-
rava colado à estabilidade, mos-
trando variação de apenas 675 
pontos entre a mínima e a má-
xima, quando veio a piora em 
direção ao fechamento. Ao fim, 
marcava 123.560,06 pontos, 
em queda de 0,84%, no menor 
nível desde 26 de junho, então 
abaixo dos 123 mil. Na mínima 
de hoje, tocou os 123.495,17 
pontos (-0,90%), saindo de 
máxima a 124.955,95 e de 
abertura a 124.609,81. O giro 
ficou em R$ 22,8 bilhões. No 
mês, o Ibovespa cai 1,68% e, no 
ano, cede 7,92%.

A segunda-feira foi de con-
tinuidade na pressão sobre o 
câmbio e, também, de avanço 
da curva de juros doméstica. Na 
máxima de hoje, o dólar à vista 
foi negociado perto de R$ 6,10, 

mesmo com a oferta da moeda 
americana em leilões realizados 
pelo Banco Central. Ao fim, 
o dólar à vista marcava alta de 
1,03%, a R$ 6,0934.

A principal ação do Iboves-
pa, Vale ON, era a fiadora da 
estabilidade do índice na ses-
são, negativa para os grandes 

bancos, com perdas até 1,90%, 
e também para Petrobras (ON 
-0,97%, PN -0,42%). Vale ON 
perdeu força em direção ao fim 
da tarde e mostrava leve baixa de 
0,05% no fim, alinhando-se os 
demais pesos-pesados do índice.

Na ponta ganhadora do 
Ibovespa, destaque absoluto 

para a estreante do dia, Au-
tomob, que mostrava nada 
menos de 180,09% de apre-
ciação no fechamento, bem 
positivo também para Pão de 
Açúcar (+15,61%) e, em me-
nor medida, para Minerva 
(+5,58%). No lado oposto, Va-
mos (-8,45%), Assai (-6,09%) 
e Magazine Luiza (-5,37%).

“Mais um dia difícil, com 
muita incerteza fiscal ainda no 
radar. O recesso parlamentar 
começa na próxima semana e 
o calendário é muito apertado 
para que se aprove o pacote de 
cortes de gastos, que envolve 
até PEC. Tem o Orçamento 
para 2025 e regulamentação 
da reforma tributária, tam-
bém, em momento em que o 
presidente Lula ainda está em 
recuperação da cirurgia. Do-
minância fiscal é possível: o 
governo está se colocando nes-
sa situação, de beco sem saída”, 
diz Matheus Spiess, analista da 
Empiricus Research. 

Bolsa amarga a 3ª queda consecutiva
Reprodução site Consolidador

Perda de confiança em gestão fiscal está na raiz da queda

Fiscal e leilão cambial alavancam futuros

Dólar atinge pico histórico, a R$ 6,0934

Os juros futuros fecharam 
o dia em alta expressiva, com 
novo salto das taxas a níveis 
inéditos nos contratos de lon-
go prazo. A taxa do contrato 
de Depósito Interfinanceiro 
(DI) para janeiro de 2026 en-
cerrou em 15,06%, de 14,89% 
no ajuste de sexta-feira, e a do 
DI para janeiro de 2027 subiu 
de 15,05% para 15,52%. O DI 
para janeiro de 2029, a 15,27%, 
terminou na máxima histórica, 
de 14,61% no ajuste anterior.

O mercado vem há semanas 
numa espiral negativa, na qual 
a indefinição sobre o pacote de 
corte de gastos alimenta a alta 
das taxas e do dólar.

O BC voltou hoje a ven-
der dólares à vista (US$ 1,628 
bilhão), além da operação de 
venda com compromisso de 
recompra (linha), conseguindo 
limitar o avanço da moeda. A 
venda de dólares no mercado 
spot na semana passada já havia 
contaminado o DI, “ao deslocar 

o prêmio de risco do mercado 
de câmbio para esse mercado”, 
segundo o estrategista-chefe da 
Warren, Sérgio Goldenstein.

O sócio-fundador da Oriz 
Partners, Carlos Kawall, lem-
bra que o DI é um mercado 
mais vulnerável neste sentido. 
“Na bolsa, as próprias empre-
sas podem anunciar compra de 
ações e no dólar, o BC tem um 
poder, via swap, linha, o spot 
etc. O Tesouro pode até entrar 
para defender a desvalorização 

dos títulos, mas tem atuação li-
mitada”, diz.

O trader de renda fixa da 
Connex Capital Gean Lima viu 
a dinâmica das taxas hoje ligada 
aos seguintes fatores: a piora da 
projeção do Tesouro para a Dí-
vida Pública do Governo Geral 
(DBGG) e do déficit primário 
do governo central; leilão do 
BC; e a cautela com a agenda 
da semana que tem amanhã a 
ata do Copom e na quarta-feira 
a reunião do Federal Reserve. 

O dólar abriu a semana em 
alta firme no mercado local e 
renovou pico nominal histó-
rico, apesar de novas interven-
ções do Banco Central, com 
leilão de linha e de venda de 
divisas à vista, que somaram 
US$ 4,628 bilhões. Segundo 
operadores, o real sofre com as 
incertezas fiscais, diante do ris-
co de desidratação das medidas 
de contenção de gastos durante 
a tramitação no Congresso, e as 
remessas de moeda ao exterior 

por parte de fundos e empresas.
Nova rodada de deteriora-

ção das expectativas de inflação 
revelada pelo Boletim Focus de 
hoje, apesar de o Copom  ter 
acenado com mais duas altas 
de 1 ponto porcentual da taxa 
Selic, e declarações do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
críticas ao nível da taxa de juros 
contribuíram para aumentar o 
desconforto entre investidores.

Com máxima a R$ 6,0986 
na primeira meia hora de negó-

cios, o dólar rodou ao longo da 
tarde entre R$ 6,07 e R$ 6,08. 
Nos últimos minutos da sessão, 
a divisa voltou a acelerar, de 
olho no noticiário fiscal, e fe-
chou em alta de 1,03%, cotada 
a R$ 6,0934. Foi o 3º pregão 
consecutivo de valorização da 
moeda americana, que termi-
nou um pregão abaixo da linha 
de R$ 6,00 pela última vez na 
quarta-feira passada, 11, na ex-
pectativa pela decisão do Co-
pom. O dólar já acumula valo-

rização de 1,54% em dezembro, 
após de ter encerrado novem-
bro com ganhos de 3,81%.

Na sexta-feira (13), à noite, 
o BC anunciou leilão de linha 
no valor de US$ 3 bilhões para 
esta segunda-feira (16). Mas 
pela manhã, após a moeda se 
aproximar de R$ 6,10, a auto-
ridade monetária promoveu 
leilão de venda à vista. A oferta 
amenizou parcialmente o mo-
vimento de alta do dólar, que se 
afastou das máximas.
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Judô nas escolas públicas

Título inédito no Fluminense

O ministro do Esporte, 

André Fufuca, recebeu 

em audiência o embai-

xador do Japão no Brasil, 

Teiji Hayashi, para discu-

tir iniciativas relaciona-

das à promoção do judô 

nas escolas públicas do 

país. O encontro também 

abriu espaço para discutir 

ações futuras, como uma 

possível cooperação para 

2025, período que mar-

cará os 130 anos das rela-

ções diplomáticas entre 

Japão e Brasil. Entre as 

propostas estão a reali-

zação de jogos amistosos 

entre seleções de futebol 

feminino e o fortaleci-

mento do intercâmbio 

cultural e esportivo entre 

os dois países.

O Brasil é uma potên-

cia no judô, sendo refe-

rência em competições 

internacionais. A modali-

dade é a que mais rendeu 

medalhas olímpicas ao 

país e, nos Jogos Paralím-

picos, fica atrás apenas do 
atletismo e da natação. 

Agência 17/ Sada Cruzeiro

Meninas de Xerém brilham na disputa em São Paulo

CORREIO NO MUNDO

Avanços

Parceiros

Dados preliminares

Comitê

Processo

CICLONE

O ciclone tropi-

cal Chido atingiu 

Moçambique no 

domingo, dei-

xando famílias 

desalojadas e in-

fraestruturas des-

truídas. Os ven-

tos e as chuvas 

fortes causaram 

a interrupção do 

f o r n e c i m e n t o 

de energia elétrica no norte do país. Dados do Comitê 

Operativo de Emergência, COE, indicam que há regis-

tro de 15 mortes e cerca de 20 mil famílias afetadas nas 

províncias de Cabo Delgado, Niassa e Nampula.

São Tomé e Príncipe dei-

xou a lista dos 45 países 

menos desenvolvidos 

marcando avanços da 

economia. A ONU desta-

ca, no entanto, que qual-

quer economia nesse 

estágio ainda precisa de 

apoio específico.

O responsável da Missão 

de São Tomé e Príncipe 

junto às Nações Unidas, 

Djazalde Aguiar, desta-

cou como será os  pas-

sos seguintes. “Os nossos 

parceiros dentro da Cplp 

sempre estiveram pron-

tos para ajudar”.

Luisa Meque é a presiden-

te do Instituto Nacional 

de Gestão e Redução do 

Risco de Desastres e fala 

do levantamento prelimi-

nar. “Contamos com um 

total de 100.172 pessoas, 

o que corresponde a 20 

mil famílias. Em termos 

de óbitos estamos com 15 

óbitos; casas parcialmen-

te destruídas 5832; casas 

totalmente destruídas 55. 

Em termos de informa-

ção que nós recebemos 

no distrito de Memba 

foram desaparecidas 69 

embarcações”.

O Comitê de Políticas de 

Desenvolvimento das Na-

ções Unidas é que propõe 

as economias que tran-

sitam e identifica os que 
devem cumprir os crité-

rios para iniciar o processo 

de graduação que acon-

tece a cada dois anos. 

As Nações Unidas asse-

guram seguir o país nes-

se processo, tal como 

aconteceu na transição 

de Cabo Verde que se gra-

duou em 2017 depois de 

30 anos na lista. Angola 

integra os países menos 

desenvolvidos desde 1994.

Guy Taylor/Unicef

Meninos mostram danos do ciclone

Olaf Scholz deve renunciar

O melhor do mundo no vôlei

Chanceler da Alemanha perde voto de desconfiança no Parlamento 

Sada Cruzeiro bate Trentino e é pentacampeão mundial de clubes

A Alemanha pode ter elei-
ções antecipadas. Motivo: o 
chanceler da Alemanha, Olaf 
Scholz, perdeu nesta segunda-
-feira (16) o voto de confiança 
do Parlamento de seu país e, 
com isso, eclodiu a crise enfren-
tada pelo governo Scholz. Os 
deputados que votaram contra 
o atual governo somaram 394 
e 207 que votaram pela ma-
nutenção de Scholz, enquanto 
116 se abstiveram. 

Na Alemanha, uma moção 
de confiança é votada quando 
parlamentares sentem a neces-
sidade de reavaliar o governo. 
O fato ocorre no caso de países 
parlamentaristas ou semiparla-
mentaristas.

Agora, o presidente da 
Alemanha, Frank-Walter 
Steinmeier, decide se dissolve 
a Câmara dos Deputados, que 
tem 736 assentos. Detalhe: 
ele tem 21 dias para tomar a 
decisão. Caso optar pela dis-
solução do Parlamento, uma 
nova eleição tem que ser rea-

lizada em até 60 dias.
No país, o presidente mar-

ca o dia do pleito, segundo a 
lei eleitoral alemã. Enquanto 
isso, mesmo derrotado na mo-
ção de confiança, Scholz per-
manecerá no cargo até a cons-
tituição do novo Parlamento 

a partir da eleição.
A queda governo na maior 

economia da União Europeia 
ocorre em um momento de 
tensões elevadas com a Rússia 
por conta da guerra na Ucrânia 
e segue a tendência de outros 
países do bloco, como a França.

Crise econômica

A Europa está passando por 
uma crise econômica, que se 
caracteriza por: Desigualdade 
regional, Desemprego, Crise de 
dívida em alguns países, Tensão 
geopolítica, Avanço da extre-
ma-direita. 

O problema é parte de uma 
crise global que começou em 
setembro de 2008, com a queda 
do Lehman Brothers. A pan-
demia de COVID-19 também 
teve um impacto significativo 
na economia europeia. 

O país não é mais o “cam-
peão mundial de exporta-
ções”, como foi batizado  nos 
mercados internacionais em 
sua época áurea.

Só para se ter uma ideia, 
no auge da hiperglobaliza-
ção, a Alemanha chegou a ser 
o maior exportador de todo o 
mundo. O gás russo fornecia 
combustível barato para as 
suas indústrias, e a China, na 
época, era um grande parcei-
ro comercial.

O Sada Cruzeiro conquistou 
o pentacampeonato do Mundial 
de Clubes de Vôlei ao vencer o 
Trentino, time italiano que até 
este domingo (15) era o único 
maior campeão do torneio com 
cinco títulos. Os brasileiros ba-
teram os italianos por 3 sets a 
1 (parciais de 25/22, 20/25, 
25/16 e 25/22) diante de mais 
de 8 mil torcedores nas arqui-
bancadas da Arena Sabiazinho, 
em Uberlândia (MG). Foi a 
segunda vitória do time celes-
te contra a equipe europeia: na 
fase de grupos, o Cruzeiro já ha-
via vencido de virada o time ita-
liano no tie-break, por 3 sets a 2. 

A campanha do time celeste 
no Mundial começou pela fase 
de grupos: terminou na segunda 
posição da Chave B, ao somar 
duas vitórias (contra o argentino 
Ciudad Volley e o italiano Tren-
tino) e uma derrota (para o time 
iraniano Shahdab). Na semifi-
nal, os brasileiros derrotaram os 

iranianos do Fooland Sirjan e 
avançaram à final.

Ao final da competição, a 
Federação Internaconal de Vo-
leyball (Volleyball World, em 
inglês) premiou os melhores 
jogadores da competição. Wal-
lace foi escolhido como atleta 
mais valioso (Most Valuable 

Player-MVP na sigla em inglês) 
na posição de oposto. Ao longo 
da competição, Wallace não só 
marcou 108 pontos, como foi o 
jogador que mais somou pon-
tos no ataque (97) e também 
nos aces (sete). Os outros três 
premiados do time celeste pela 
World Volleybal foram Lucão 

(melhor central), Alexandre 
Elias (melhor líbero) e Matheus 
Brasília (melhor levantador).

O Mundial reuniu oito ti-
mes de elite do vôlei mundial. 
Além do Cruzeiro, o Brasil foi 
representado pelo dono da , o 
Praia Clube, que parou na fase 
de grupos.

Reichstag/Divulgação

Agência 17/ Sada Cruzeiro

Parlamento alemão vota contra o atual governo

Equipe 
brasileira 
se mostra 
a soberana 
no vôlei 
mundial

síria silencia sobre 
ataques de Israel

Abrigo da oNU sofre 
ataque em Gaza

O novo poder da Síria 
que assumiu Damasco após a 
queda do regime de Bashar al-
-Assad mantém silêncio sobre 
os sucessivos ataques de Israel 
contra instalações militares 
do país e sobre a ocupação is-
raelense da zona antes desmili-
tarizada que separa as Colinas 
de Golã – território sírio ane-
xado por Israel após a guerra 
de 1967 – e o resto da Síria.

Para especialistas consul-
tados pela Agência Brasil, o 
silêncio sobre Israel pode indi-

car uma colaboração com Tel 
Aviv ou uma tática para evitar 
entrar em confronto com os is-
raelenses uma vez que o grupo 
que assumiu Damasco ainda 
não tem o controle completo 
do território nem da estrutura 
estatal Síria. 

O secretário-geral das Na-
ções Unidas, Antonio Guter-
res, afirmou que está “profun-
damente preocupado” com as 
“extensas violações da sobera-
nia e integridade territorial da 
Síria” por Israel.

Uma escola da ONU trans-
formada em abrigo em Gaza foi 
atingida por um bombardeio 
israelense na noite deste do-
mingo, deixando pelo menos 
13 mortos e 48 feridos.

O projétil atingiu o an-
dar superior do prédio, onde 
diversas pessoas estavam mo-
rando. De acordo com as ví-
timas, não houve aviso prévio 
sobre o ataque.

A porta-voz da Agência da 
ONU de Assistência aos Re-
fugiados Palestinos, Unrwa, 

visitou algumas das vítimas no 
Hospital Nasser nesta segun-
da-feira.

Louise Wateridge relatou 
que muitas crianças e adoles-
centes foram feridos. Ela citou 
uma menina de 17, chamada 
Mona, com ferimentos muito 
graves na perna causados por 
estilhaços. A jovem perdeu a 
mãe, que foi esmagada pelos 
escombros. A representante da 
Unrwa disse que outra vítima, 
Julia, de dois anos, sofreu um 
traumatismo craniano grave.

O zagueiro Luis Cáceres 
reforça o Volta Redonda para 
a temporada 2025. O jogador 
de 28 anos, que estava no Ta-
cuary, do Paraguai, chega ao 
Esquadrão de Aço para um 
vínculo definitivo, válido até o 
fim da Série B do Campeonato 
Brasileiro. 

Luis Cáceres se apresentou 
na última sexta-feira (13) no 
CT Oscar Cardoso, passou pe-
los exames médicos e agora será 
incorporado aos demais com-
panheiros do elenco. Com ele, 
o Volta Redonda volta a ter um 

estrangeiro no elenco, fato que 
não acontecia desde 2019. 

Revelado pelo Libertad, o 
paraguaio terá no Volta Re-
donda a primeira oportunidade 
de atuar fora do seu país na-
tal. O zagueiro atuou também 
por Rubio Ñú, San Lorenzo e 
Olimpia, onde conquistou a 
Copa Paraguay em 2021. 

O Esquadrão de Aço che-
ga a três reforços confirmados 
para 2025. Além de Cáceres, a 
diretoria tricolor anunciou o 
lateral-direito Cayo Tenório e o 
meia Luciano Naninho.

Voltaço contrata zagueiro paraguaio
Divulgação/VRFC

Luis 
Cáceres 
estava no 
Tacuary, do 
Paraguai, 
e foi 
anunciado 
como 
reforço 
do Volta 
Redonda 
para 2025

O Fluminense garantiu 

a conquista da segunda 

edição da Copa São Paulo 

de Futebol Feminino ao 

superar o Internacional 

por 5 a 4 na disputa de 

pênaltis, após um empate 

sem gols no tempo regu-

lamentar, no último do-

mingo (15) no estádio do 

Pacaembu, em São Paulo.

Um dos grandes desta-

ques do Tricolor das Laran-

jeiras foi a goleira Thainá, 

que, aos 17 anos de idade, 

defendeu uma cobrança 

na decisão por pênaltis. 

“Estou muito feliz, traba-

lhamos muito forte para 

conquistar esse título”, de-

clarou a atleta em entrevis-

ta à Federação Paulista de 

Futebol (FPF).

Quem também brilhou 

na decisão foi a meio-cam-

pista Rayka, que recebeu o 

troféu de melhor jogadora 

da partida: “Só tenho que 

agradecer muito a Deus. 

Estou muito feliz de aju-

dar minha equipe. Não ga-

nhamos no tempo normal, 

mas ganhamos nos pênal-

tis, e estou muito feliz”.
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MARIA: STF lança ferramenta 
de IA para serviços do Tribunal
Recurso colabora com criação de textos e identificação de demandas repetitivas

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) lançou, nesta segun-
da-feira (16), a MARIA, ferra-
menta de inteligência artificial 
com o objetivo de remodelar a 
produção de conteúdo no Tri-
bunal, conforme afirmou o pre-
sidente da Corte, ministro Luís 
Roberto Barroso, durante a ce-
rimônia de lançamento no STF.

“A Maria é a primeira ferra-
menta do STF que utiliza a inte-
ligência artificial generativa, que é 
aquela inteligência capaz de pro-
duzir, de gerar conteúdos e que 
elabora textos. É uma iniciativa 
pioneira que começamos a pro-
gramar há algum tempo e é um 
marco do compromisso do Supre-
mo com a modernização e com a 
utilização de inteligência artificial 
no âmbito do Judiciário.”

A MARIA, sigla para Mó-
dulo de Apoio para Redação 
com Inteligência Artificial, é um 
sistema que usa a inteligência 
artificial generativa para auxiliar 
na produção de diversos tipos de 
textos. Inicialmente, a ferramen-
ta será aplicada em três frentes.

Resumos de votos: a MA-
RIA pode gerar automatica-
mente minutas de ementas, 
com o resumo do entendimen-
to do ministro sobre a matéria 
em questão. Como ressaltou o 
presidente do STF, “essa fun-
cionalidade foi desenvolvida 
internamente pelas equipes do 
Supremo, que garantiram a in-

tegração ao sistema eletrônico 
STF-Digital, com a possibilida-
de de revisões e edições diretas”.

Relatórios em processos 
recursais: a ferramenta pode re-
sumir relatórios de ministros em 
Recursos Extraordinários (REs) 
e em Recursos Extraordiná-
rios com Agravo (AREs). “Nos 
processos das classes de recurso 
extraordinário e recurso extraor-
dinário com agravo, a MARIA 
automatiza a elaboração de re-
latórios processuais essenciais 

para as decisões judiciais”, expli-
cou Barroso.

Análise inicial de proces-
sos de reclamação: a MARIA 
realiza a análise da petição ini-
cial e apresenta respostas aos 
questionamentos que orientam 
o estudo inicial desse tipo de 
processo. “Essa funcionalidade, 
inspirada no sistema Galileu do 
Tribunal Regional do Trabalho 
da 4ª Região, no Rio Grande do 
Sul, foi desenvolvida interna-
mente e no futuro será ampliada 

para incluir a geração de relató-
rios e a identificação automática 
de precedentes relacionados”, 
detalhou o ministro.

Desenvolvimento
O desenvolvimento da MA-

RIA foi possível após o cha-
mamento público feito pelo 
Tribunal, iniciado em novem-
bro de 2023, para que empesas 
apresentassem protótipos de so-
luções de inteligência artificial. 
Realizado por meio de edital, 

o processo teve participação de 
mais de 20 empresas.

Desse total, seis foram se-
lecionadas. “Agradeço a essas 
empresas pela contribuição 
com o talento, tempo e recurso. 
Destaco, especialmente, a Elo-
Group, que cedeu os direitos 
do código-fonte e de todos os 
componentes desenvolvidos, o 
que permitiu que a solução fosse 
incorporada e a evolução tratada 
pela nossa própria equipe”, expli-
cou o presidente.

Benefícios
A adoção da MARIA traz 

diversos benefícios para o STF, 
como o aumento da eficiência, 
uma vez que a automatização 
de tarefas repetitivas – como a 
elaboração de resumos e relató-
rios – libera os servidores para 
se dedicarem a atividades mais 
complexas.

A melhora da qualidade 
processual é outro ponto de des-
taque, já que a ferramenta pode 
auxiliar na identificação de erros 
e inconsistências nos textos, o 
que garante maior precisão e 
qualidade. Além disso, essa tec-
nologia pode facilitar o acesso à 
informação jurídica, de forma a 
permitir que os usuários encon-
trem rapidamente os preceden-
tes relevantes para determinado 
caso.

Supervisão humana
Durante a solenidade desta 

segunda-feira (16), o ministro 
Barroso reforçou que a MA-
RIA é uma ferramenta auxiliar 
e que a responsabilidade final 
pela produção dos textos conti-
nua sendo dos ministros e ser-
vidores do STF. “Nada do que 
a gente tem feito para agilizar a 
jurisdição dispensa o trabalho e 
a responsabilidade do juiz”, pon-
derou.

Informações do Supremo 
Tribunal Federal

Gustavo Moreno/STF

Lançamento da ferramenta foi realizado nesta segunda-feira
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São Gonçalo cria mais 
uma unidade de ensino

Campos: Inscrições para 
Conferência do Meio Ambiente

CORREIO FLUMINENSE

Emergência climática

Reurbanização em Maravista

A Prefeitura de São Gonça-
lo publicou, nesta segun-
da-feira (16), o decreto de 
criação de uma nova es-
cola municipal, que aten-
derá, a partir de 2025, a 
alunos do 1º ao 5º anos, no 
bairro de Marambaia, com 
a pré-matrícula prevista 
para esta quarta-feira (18), 
pelo site://prematricula.si-
seducsg.org.br/ .

A Escola Municipal Pro-
fessor Mario Rosa da Cruz 
é fruto de uma municipali-
zação de uma antiga esco-
la desativada, do Governo 
do Estado, e faz parte de 
uma parceria estratégica 
entre as Secretarias, que 
visa otimizar escolas de 
acordo com um estudo 
feito sobre as necessida-
des da população das regi-
ões de São Gonçalo. “Essa 
escola é um ganho enor-
me para o município. A 
população de Marambaia 

já conta com a Umei Pro-
fessora Silviane Moraes de 
Oliveira Martins, inaugu-
rada em 2023, e agora vai 
contar também com uma 
escola que atende ao pri-
meiro segmento, de forma 
integral. Agradeço muito a 
parceria com a Secretaria 
do Estado de Educação, 
que foi primordial para 
essa conquista”, afirma o 
secretário de Educação, 
Mauricio Nascimento.

A escolha do nome da 
escola foi uma forma de 
fazer uma homenagem 
póstuma ao professor de 
Matemática, Química e Fí-
sica, Mario Rosa da Cruz, 
que foi também diretor da 
rede municipal São Gon-
çalo por 16 anos. Além dis-
so, Mario teve participação 
importante na organização 
dos desfiles cívicos de San-
ta Izabel e faleceu em 2022, 
ainda lecionando.

Terminam nesta terça-fei-
ra (17) as inscrições para 
a Conferência Municipal 
do Meio Ambiente, que 
será realizada na próxima 
sexta (20) e sábado (21). 
Em virtude de problemas 
técnicos no auditório da 
Universidade Candido 
Mendes (Ucam), o even-
to será realizada em novo 
local, no Centro Universi-
tário Fluminense (Uniflu) 
- Campus I, localizado na 

Rua Marechal Deodoro, nº 
53-1, Centro.

A conferência, que irá 
discutir temas relaciona-
dos a soluções para a cri-
se climática, é promovida 
pela Prefeitura de Campos 
por meio da Secretaria 
Municipal de Planejamen-
to Urbano, Mobilidade 
e Meio Ambiente, com 
apoio da concessionária 
Águas do Paraíba, empre-
sa da Corbion e Uniflu. 

As inscrições vão até esta 
terça-feira, 17, e devem 
ser feitas no formulário 
online no site da prefei-
tura. O evento, alinhado 
a 5ª Conferência Nacio-
nal do Meio Ambiente 
(5ª CNMA), terá como 
tema central “Emergên-
cia climática: o desafio 
da transformação eco-

lógica”. A Conferência 
Municipal acontece em 
cumprimento à Portaria 
nº 1.079, de 10 de junho 
de 2024, do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudan-
ça do Clima (MMA), e reu-
nirá especialistas, autori-
dades, sociedade civil e 
interessados em discutir 
soluções e propostas.

A Prefeitura de Niterói se-
gue trabalhando nas obras 
de drenagem e pavimen-
tação no bairro Maravista, 
na Região Oceânica de 
Niterói. O projeto inclui 20 
ruas e quase 10km de ex-
tensão. Além das obras de 
drenagem e pavimenta-
ção, as vias também serão 
equipadas com meios-fios 

e requalificação das calça-
das. Com investimento de 
R$ 59,9 milhões, as obras 
estão previstas para serem 
concluídas em maio de 
2025. A Empresa Munici-
pal de Moradia, Urbaniza-
ção e Saneamento (Emu-
sa) é responsável pela 
contratação e fiscalização 
das obras. 

Divulgação/PMSG

César Ferreira/Divulgação

Escola desativada é municipalizada em Marambaia

Evento será no Centro Universitário Fluminense - Uniflu

Castro sanciona lei que 
endurece penas contra 
desmatamentos

O governador Cláudio 
Castro divulgou, nesta segun-
da-feira (16), os municípios 
fluminenses que mais avança-
ram nos indicadores de gestão 
ambiental. A cerimônia do Ci-
clo do ICMS Ecológico 2024 
- Ano Fiscal 2025, promovido 
pela Secretaria Estadual de 
Ambiente e Sustentabilidade, 
também marcou a sanção do 
PL 4409/2024, que prevê en-
durecimento de penas para cri-
mes ambientais.

“O ICMS Ecológico é im-
portante ferramenta de incen-
tivo às políticas públicas mu-

nicipais. Este programa, que já 
distribuiu mais de R$ 3 bilhões 
em todo o Rio de Janeiro, de-
monstra que podemos aliar 
desenvolvimento econômico à 
preservação do nosso patrimô-
nio natural. A inclusão de in-
dicadores ambientais na redis-
tribuição do ICMS estimula a 
adoção de práticas sustentáveis, 
gera empregos e fortalece a eco-
nomia local, sempre respeitan-
do o meio ambiente”, declarou 
o governador Cláudio Castro.

A edição do Ciclo do ICMS 
Ecológico 2024 destaca os 
avanços significativos nos in-

dicadores de gestão ambiental, 
valorizando o compromisso das 
cidades fluminenses com a pre-
servação do meio ambiente e o 
desenvolvimento sustentável. 
Com estes resultados, segundo 
o secretário de Ambiente e Sus-
tentabilidade, Bernardo Rossi, 
o ICMS Ecológico reafirma seu 
papel como indutor de boas 
práticas ambientais e promotor 
de um futuro mais sustentável 
para o Estado do Rio.

“É um grande orgulho ce-
lebrar esses resultados extraor-
dinários do Ciclo do ICMS 
Ecológico 2024, ano fiscal de 

Edição do Ciclo do ICMS Ecológico 2024 - Ano Fiscal 
2025 destaca avanços nos indicadores ambientais

Marcelo Regua/Divulgação

Governador do Rio durante a cerimônia do Ciclo do ICMS Ecológico 2024 - Ano Fiscal 2025

Estado do Rio terá 
ônibus movidos a gás 
natural e biometano

Governo divulga mais 
de 2 mil oportunidades 

O Governo do Estado lan-
çou, nesta segunda-feira (16), o 
projeto-piloto de ônibus movi-
do a gás natural/biometano, o 
´RJ Mobilidade Sustentável`, 
que tem como objetivo reduzir 
as emissões de gases de efeito 
estufa na mobilidade urbana. A 
iniciativa é uma parceria entre 
as secretarias de Transporte e 
de Energia e Economia do Mar 
e o Departamento de Transpor-
tes Rodoviários (Detro-RJ), e 
vai consolidar o Rio de Janeiro 
no processo de transição ener-
gética do país.

Para abranger os diferentes 
cenários rodoviários e urba-
nos, duas linhas com trajetos 
e operações distintas iniciarão 
a operação dos ônibus a gás 
natural e biometano: Rio de 
Janeiro x Barra Mansa, manti-
da pela viação Cidade do Aço; 
e Duque de Caxias x Barra da 
Tijuca, operada pela Transpor-
tes Santo Antônio. 

“Queremos transformar o 
Estado do Rio de Janeiro em um 
verdadeiro hub de tecnologia, à 
frente de soluções inovadoras e 
sustentáveis para a população flu-
minense. Não só possuímos um 

papel fundamental na transição 
de matriz energética do estado e 
do país, como também um enor-
me potencial econômico a ser 
explorado. É o Rio de Janeiro lide-
rando o caminho para um futuro 
mais verde - disse o governador 
Cláudio Castro.

Os modelos utilizados no 
projeto-piloto RJ Mobilida-
de Sustentável serão o Sca-
nia K 280 e o Scania K 340, 
ambos com tecnologia a gás 
híbrida, capaz de reduzir em 
até 20% as emissões de CO2, 
principal agente do aque-
cimento global, em compa-
ração ao diesel de ônibus 
comuns, além de quase 85% 
e 90% das emissões de mate-
rial particulado e óxidos de 
nitrogênio, poluentes asso-
ciados a maior incidência de 
doenças cardiovasculares.

O uso de veículos a gás natural 
e biometano se juntará a outra ini-
ciativa pioneira que vai viabilizar 
toda a operação. Trata-se do pro-
grama Corredores Sustentáveis, 
lançado também pelo Governo 
do Rio de Janeiro, por meio da Se-
cretaria de Energia e Economia do 
Mar, em novembro de 2023. 

O Governo do Estado está 
divulgando, esta semana, 2.048 
oportunidades de emprego for-
mal, estágio e jovem aprendiz 
no Rio de Janeiro, por meio da 
Secretaria de Trabalho e Renda 
e sua parceira, a Fundação Mu-
des. Nas regiões Metropolita-
na, Médio Paraíba e Serrana, a 
equipe do Sistema Nacional de 
Emprego (Sine) captou 1.322 
vagas de emprego formal. Para 
os estudantes que procuram por 
estágio ou uma chance como 
jovem aprendiz, há 726 chances 
em vários municípios.

Na Região Metropolitana, 
estão concentradas 75% das 
vagas: são 991 chances de tra-
balho, entre as quais 13 desti-
nadas, exclusivamente, a pes-
soas com deficiência (PcD). 
Para esse público, destacam-se 
oportunidades para atendente 
de lojas, atendente de mesa e 
estoquista, entre outras, com 
salários que variam de um a 
dois mínimos (R$ 1.412 a R$ 
2.824). Também para PcD há 
uma posição de coordenador 
de recursos humanos, na Bar-
ra da Tijuca, que exige o En-
sino Superior, experiência, e 
oferece remuneração de cerca 
de R$ 7.000. 

Na mesma região existem, 
ainda, boas opções para am-
pla concorrência, tais como 
20 para atendente de lancho-
nete, 54 para operador de 
vendas e 20 para padeiro. Há 
também vagas para motorista 
de ônibus urbano e analista de 
recursos humanos, em Jacare-
paguá e no Centro do Rio, 
respectivamente, que exigem 
o Ensino Fundamental e o En-
sino Superior completo, além 
de experiência. O salário pode 
chegar a R$ 5.648.

Para quem busca emprego na 
região do Médio Paraíba, há 15 
oportunidades com salário mé-
dio de R$ 2.824 e exigência do 

Ensino Médio completo. Para 
quem tem experiência como 
salgadeiro, existem duas vagas 
para Valença , com remuneração 
de R$ 1.412. Existem, ainda, na 
região, opções para motorista de 
caminhão e padeiro.

Já na Região Serrana, a capta-
ção de vagas reuniu 316 posições 
em Teresópolis, entre as quais as 
de mecânico de motor a diesel, 
motorista carreteiro e motorista 
de caminhão. A remuneração 
média é de R$ 4.236, e é neces-
sário ter experiência anterior.

De acordo com o Observa-
tório do Trabalho da Secretaria 
de Estado de Trabalho e Renda, 
as vagas de emprego formal dis-
ponibilizadas estão distribuídas 
pelo setor de serviços (53,3%) 
e comércio (46,7%). A maioria 
dos empregadores pede o En-
sino Médio completo (49,6%) 
e oferece até dois salários míni-
mos (57,2%).

A secretaria lembra que é 
importante manter cadastro e 
currículos atualizados no Siste-
ma Nacional de Emprego, que 
analisa o perfil do candidato e a 
vaga cadastrada pelo emprega-
dor. Para se inscrever ou atua-
lizar o cadastro, é necessário ir 
a uma unidade do Sine levando 
os documentos de identificação 
civil, carteira de trabalho, PIS/
PASEP/NIT/NIS e CPF. O 
endereço das unidades e os de-
talhes de todas as vagas ofereci-
das podem ser encontrados no 
Painel Interativo de Vagas da 
Secretaria de Trabalho e Ren-
da, disponível no site  https://
www.rj.gov.br/trabalho .

Uma parceria entre a Secre-
taria de Trabalho e Renda e a 
Fundação Mudes resultou na 
oferta de 726 oportunidades de 
estágios para diferentes níveis 
de escolaridade e oportunida-
des para jovem aprendiz. Para 
se candidatar, basta acessar ht-
tps://www.mudes .

Marcelo Regua/Divulgação

Cerimônia de lançamento do ônibus a gás

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

2025. Esta premiação é mais 
do que um reconhecimento. 
É uma demonstração clara do 
compromisso dos municípios 
fluminenses com a sustentabili-
dade e a preservação ambiental, 
pilares fundamentais para o fu-
turo do nosso estado”, afirmou 
o secretário de Estado de Am-
biente e Sustentabilidade, Ber-
nardo Rossi.

Entre os municípios de 
maior destaque no ranking ge-
ral estão Cachoeiras de Macacu 
(1º), Rio Claro (2º) e Silva Jar-
dim (3º). Nas modalidades de 
tratamento de Esgoto, 52 mu-
nicípios alcançaram pontua-
ção, reforçando o compromisso 
com a gestão territorial e ecoló-
gica integrada. No quesito Pro-
grama Municipal de Educação 
Ambiental (PROMEA), 52 
cidades estão implementando o 
programa, integral ou parcial-
mente, destacando a importân-
cia da educação ambiental para 
a conscientização da população.

No item Plano Municipal 
de Mata Atlântica (PMMA), 
46 cidades do estado estão exe-
cutando, contribuindo para 
a conservação e recuperação 
desse bioma. No que se refere 
ao Plano Municipal de Sanea-
mento Básica (PMSB), 42 mu-
nicípios alcançaram índices de 
implementação, promovendo 
melhorias na área de saneamen-
to e qualidade de vida.

Já nas áreas protegidas sob 
a forma de Unidades de Con-
servação, 91 municípios foram 
contemplados com recursos 
vinculados às ações de preser-
vação ambiental, com as Uni-
dades de Conservação (UCs) 
públicas (das três esferas) e pri-
vadas em seus territórios.

Ainda 82 municípios fo-
ram Beneficiados com Recur-
sos de UCs Municipais for-
talecendo a gestão ambiental 
descentralizada.
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Motorista ‘nervoso’ acaba 
entregando material do crime

Casa Rede Incluir será 
inaugurada nesta quarta-feira

Foco é fortalecer ações afirmativas 

Precariedade do edifício ‘pesou’  

Prédio ‘Zumbi dos Palmares’ é esvaziado

Traído pelo nervosismo, 

um taxista foi preso em 

flagrante com 184 car-
tões de crédito e débi-
to em nome de diversas 

pessoas, além de 32 ma-

quininhas, durante blitz 

da Operação Lei Seca no 
Santo Cristo (Zona Portu-

ária), na madrugada do 
último sábado (14). 

Embora passando no 

teste do bafômetro, o mo-

torista despertou a des-

confiança dos policiais 
militares, que resolveram 

fazer uma revista no carro, 
que continha  placas de 
outros veículos, quatro ce-

lulares, R$ 624 em dinhei-

ro e um chassi adulterado, 
de Aracaju. O taxista foi 
conduzido à 5ª DP (Mem 
de Sá), onde ficou preso.

Com a proposta de se tor-

nar um marco de trans-

formação social e inclu-

são, a Casa Rede Incluir 
será inaugurada nessa 
quarta-feira (18), na rua 
Aracaju, 19, em Campo 
Grande (Zona Oeste) pelo 

Instituto Rede Incluir, or-
ganização social sem fins 
lucrativos reconhecida 
como entidade de utilida-

de pública pela Lei Muni-
cipal nº 8.625.  

Detentora de impor-

tantes conquistas – como 
o reconhecimento do Cir-

cuito Dia D como a maior 
feira de empregabilidade 
para pessoas com defi-

ciência e reabilitados do 
INSS no Brasil – o Instituto 
Rede Incluir, fundado em 
1º de novembro de 2019, 
trabalha com cinco eixos 
sociais: Pessoas com De-

ficiência, Jovens, Mulhe-

res, Pessoas com mais de 
50 anos e a Comunidade 
LGBTQIA+. Desde 2016, tal 

ação contribuiu para o in-

gresso de mais de 20 mil 
pessoas no mercado de 
trabalho.

Ao constituir um ‘passo à 
frente’ no fortalecimen-

to de suas ações afirma-

tivas, a Casa Rede Incluir 
oferecerá, gratuitamen-

te, uma sala sensorial 

de empregabilidade 
dedicada ao desenvol-
vimento profissional de 

pessoas com Transtor-

no do Espectro Autista; 

encontros para troca de 
experiências e fortaleci-
mento da diversidade. 

Cursos de qualificação 
profissional e capacita-

ção em áreas estratégi-
cas para o mercado.

No campo do empre-

endedorismo, o Instituto 

presta suporte a quem 

deseja abrir um negócio. 

Alegando ‘urgência de 
preservar a segurança dos 
moradores diante do es-

tado precário do edifício’, 
o juiz Mauro Luis Rocha 
Lopes, do Tribunal Regio-

nal Federal da 2ª Região 
(TRF2) é que expediu a 
ordem de esvaziamento 

do local. O magistrado de-

terminou, também, que 

as famílias desabrigadas 
tenham o direito de aco-

lhimento por abrigos pú-

blicos ou ao aluguel social 
pago pelo município. Lo-

pes acrescentou, ainda, 
que moradores com mais 
de 65 anos e pessoas com 
deficiência possam aces-

sar o Benefício de Presta-

ção Continuada (BPC).

Após abrigar 150 famílias, 
por mais de 40 anos, o 

edifício do INSS – também 
conhecido como Zumbi 
dos Palmares – na Aveni-
da Venezuela (Centro) co-

meçou a ser desocupado, 
nessa segunda-feira (16), 
por força de decisão judi-
cial, com base na neces-

sidade de esvaziar o local, 
devido aos problemas es-

truturais que colocariam 
em risco a segurança dos 
moradores.

Segundo a Prefeitura 
do Rio, todas as famílias 

da ocupação que opta-

ram por receber o Auxílio 
Habitacional Temporá-

rio, receberão R$ 400,00, 
como a primeira parcela 
do auxílio, já paga na últi-
ma sexta-feira (13). 

Reprodução Polícia Militar

Divulgação Rede Incluir

Motorista flagrado não bebeu, mas ‘deu mole’ aos policiais

Meta é ser um marco de transformação social e inclusão 

POR MARCELLO SIGWALT

Prefeitura divulga mais 
de 2 mil vagas de emprego
Do total de oportunidades, 691 são para pessoas com deficiência

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Trabalho e Renda, divulga 
2.597 novas vagas de emprego 
nesta segunda-feira (16). E uma 
boa notícia para quem quer, 
a menos de dez dias do Natal, 
trabalhar em lojas: há 224 va-
gas para atendentes no Rio de 
Janeiro. E para atendente de 
lanchonete, 158.

Para os que estão à procura 
de vagas em farmácias, há 137 
oportunidades para atenden-
tes em unidades do Centro, de 
São Cristóvão e de diferentes 
bairros da Zona Sul e da Zona 
Oeste. Para se candidatar, basta 
ter concluído o Ensino Médio. 
Em 131 das vagas não é exigida 
experiência.

Há também 691 oportunida-
des para pessoas com deficiência. 
Nesta semana há vagas de empre-
go para quem está começando, 
como a de jovem aprendiz admi-
nistrativo (4), e para quem é mais 
experiente, como a de operador 
de supermercado (80).

“Os setores de serviços e o 
comércio têm sido os maiores 
responsáveis pela geração de em-
pregos no município. E sabemos 
que, com as festas de fim de ano, 
as contratações nestas duas áreas 
aumentam. Então, quem está em 
busca de uma oportunidade, a 

hora é essa”, afirmou o secretário 
Everton Gomes.

Cadastro
Interessados em cadastrar o 

currículo no banco de oportu-
nidades da SMTE podem fazer 
isso pela internet, em link no 
site da secretaria. Pessoas sem 
acesso à internet podem fazer 
a inscrição presencialmente em 
uma das sete Centrais do Tra-
balhador, de segunda a sexta, 
das 8h às 16h, nos seguintes en-
dereços: Centro (Av. Presiden-

te Vargas, 1.997, no CIAD); 
Campo Grande (Rua Coxilha, 
s/nº); Engenho Novo (Rua 
Vinte Quatro de Maio, 931); 
Ilha do Governador (Estrada 
do Dendê, 2.080); Jacarepaguá 
(Av. Geremário Dantas, 1.400, 
salas 247 e 248); Santa Cruz 
(Rua Lopes de Moura, 58) e 
Tijuca (Rua Camaragibe, 25). 

Os candidatos devem levar 
RG, CPF, PIS e currículo para 
fazer a inscrição. Pessoas com 
deficiência têm a opção de en-
viar o currículo para o e-mail 

(vagaspcd.smte@gmail.com) 
ou comparecer ao CIAD.

Estágios
Também há oportunidades 

de estágio para quem está cur-
sando Farmácia (17); Admi-
nistração (14); Direito (12); 
Ciências Contábeis (9); Peda-
gogia (6); Gastronomia (6); 
Publicidade e Propaganda (6); 
Engenharia (4); Psicologia (3); 
Engenharia de Produção (2); 
Tecnologia de Informação (2) e 
Turismo (2).

Divulgação/Prefeitura

Cadastros podem ser feitos na internet ou nas Centrais do Trabalhador

Furto criminoso afeta hospital
Subtração de cabos energia parou Santa Casa de Misericórdia

Por Marcello Sigwalt

Caso típico da ‘cultura do 
crime’ que se instalou na Ca-
pital Fluminense e seus arre-
dores metropolitanos, o furto 
de cabos de energia deixou sem 
luz partes do Centro e da Zona 
Sul, na última terça-feira (10), 
quando a Light registrou dois 
casos de furto em 24 horas. 

De janeiro a novembro 
deste ano, a concessionária de 
energia contabilizou mais de 
317 casos e um prejuízo supe-
rior a R$ 7 milhões e 45 mil 
metros de cabos perdidos. Vi-
sita técnica realizada pela com-
panhia identificou ‘vestígios’ 
do crime, como uma escada de 
madeira usada para acessar uma 
câmara subterrânea.

Atingida pela ocorrência, 
para que fosse garantido o 
funcionamento da Santa Casa 
de Misericórdia, foi instala-
do um gerador, no mesmo dia 
do furto, que permaneceu até 
a quinta-feira (12), quando a 
rede voltou a funcionar. Caso 

semelhante ocorreu no Leme, 
em que alguns clientes também 
recorreram a geradores, à espera 
do reparo da rede local.  

Ao destacar os ‘desafios’ en-
carados pelas equipes técnicas, 
o gerente de Operação e Manu-
tenção das Redes Subterrâneas, 
Leonardo Bersot, observou que 
“a reconstrução da rede após o 

furto de cabos é um trabalho de 
alta complexidade, que envolve 
não apenas a reposição do ma-
terial, mas também ajustes téc-
nicos para garantir a segurança 
e a qualidade do fornecimento 
de energia”. Numa avaliação 
preliminar, a Light contabili-
zou 6 km de cabos furtados – 3 
km no Centro e 3 km no Leme 

– mas os danos totais ainda es-
tão sendo computados.  

Por bairros, o centro é o lí-
der do número de casos, com 
72 registros, seguido por Copa-
cabana (63 casos) e Leblon (56 
casos). Outras regiões impacta-
das incluem Ipanema, Tijuca, 
Barra da Tijuca, Laranjeiras, 
Campo Grande e Flamengo.

Face ao crescimento expo-
nencial do número de furtos, a 
Light tem desenvolvido diver-
sas alternativas, como rondas 
realizadas pelo Programa Esta-
dual de Integração na Seguran-
ça (Proeis) em áreas com maior 
incidência de crimes, além da 
substituição de cabos de cobre 
por alumínio, material de me-
nor valor comercial, dificultan-
do a revenda por criminosos. 

Outra estratégia da compa-
nhia de energia seria a instala-
ção de proteções mecânicas, 
como tubulações de aço galva-
nizado e concretagem em pon-
tos mais vulneráveis da rede 
subterrânea, aumentando a se-
gurança dos equipamentos.

Divulgação Light

Concessionária busca alternativas para reverter os prejuízos

Já é natal no Galpão 
das artes da Comlurb

O Galpão das Artes da 
Comlurb inaugura mostra com 
peças típicas da decoração na-
talina, criadas por artistas e ar-
tesãos parceiros e garis artistas 
que usam materiais descartados 
como matéria prima. A mos-
tra começa nesta segunda-feira 
(16) e vai até 10 de janeiro de 
2025. A entrada é gratuita.

Entre as peças, uma árvore 
de Natal, de Alfredo Borret, 
confeccionada com 506 tam-
pinhas de metal, quatro painéis 
feitos pelo artesão e auxiliar 
de serviços gerais da Comlurb, 
Nilson Tavares, reutilizando 
lonas de banners, e tampinhas 
plásticas doadas por Alexandre 
Milagres, da ONG Praia Não é 
Cinzeiro e Nem Lixeira.

Alfredo Borret faz parte 
do Projeto Ecotampas, que já 

transformou mais de 50 tone-
ladas de lixo em quadros, mo-
saicos e souvenirs. O gari artista 
Oséias da Matta preparou uma 
árvore de Natal feita com rea-
proveitamento das sobras de 
lonas especiais usadas pelo ar-
tista plástico tcheco Jah Kalab 
em sua mostra “Corte e Cons-
trução”, em cartaz na Galeria 
Movimento, na Gávea. Oséias 
ainda apresenta uma árvore de 
Natal que  reaproveitou guar-
da-chuvas descartados.

Artistas e artesãos parcei-
ros como Lina Mello , Dirce 
M. Naves, Conceição Gomes, 
Bianca Branco mostram guir-
landas e enfeites diversos, com 
viés voltado para a reutilização 
de peças que iriam para o lixo, o 
cuidado com o meio ambiente 
e a sustentabilidade.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Nessa terça-feira (17), a Rio 
TV Câmara completa 21 anos 
de fundação. Desde 2003, a 
única emissora pública com 
conteúdo desenvolvido espe-
cialmente para a cidade do Rio 
de Janeiro vem testemunhando 
e divulgando os fatos e decisões 
mais importantes que influen-
ciam na vida dos cariocas. 

E para celebrar esta trajetó-
ria, a TV do legislativo munici-
pal preparou uma programação 
especial. 

De segunda-feira até o sá-
bado da próxima semana, as 10 
produções que tiveram maior 
repercussão e interações dos es-
pectadores voltam à tela.

Tendo como foco principal 
a cobertura diária do Legislati-
vo do município do Rio, a Rio 
TV Câmara é um instrumento 

importante na tarefa de assegu-
rar transparência às ações que 
ocorrem no Palácio Pedro Er-
nesto. Ao longo dos anos, ela se 
firmou como uma emissora da 
cidade, produzindo informa-
ção e conhecimento, além de 
ajudar a reforçar a identidade 
do que é ser carioca. 

Para celebrar esse legado, se-
rão exibidos programas de en-
trevistas com personalidades da 
cena cultural carioca, além de 
especiais que ajudam a resgatar, 
reconstituir e realçar as histó-
rias e personagens marcantes 
dos bairros da cidade. 

Toda a programação da 
emissora pode ser acompanha-
da ao vivo pelo YouTube ou 
pelo canal 10.3 da TV aberta. 
Confira outros destaques da 
semana: 

Rio TV Câmara 
comemora 21 anos 
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Dia D contra a Dengue é 
marcado por ações em Japeri
Iniciativa foi realizada na Academia da Saúde, no bairro São Jorge

Um dia de mobilização e 
de ações de prevenção contra a 
dengue. Esta foi a proposta do 
Dia D que aconteceu no últi-
mo sábado (14), na Academia 
da Saúde, no bairro São Jorge, 
em Engenheiro Pedreira.

O “Japeri Contra a Den-
gue” foi uma iniciativa da Pre-
feitura Municipal de Japeri, por 
meio da Secretaria de Saúde, 
com o objetivo de conscienti-
zar a população para prevenir 
a proliferação do mosquito 
Aedes aegypti, que transmite o 
vírus causador da doença.

Durante a ação, a Minis-
tra da Saúde, Nísia Trindade, 
fez uma videochamada com a 
prefeita Fernanda Ontiveros.A 
chefe do executivo municipal 
fez questão de participar das 
atividades que aconteceram ao 
longo do dia , incluindo orien-
tações, panfletagem de folhetos 
informativos de porta em porta, 
agendamento para colocação de 
telas em caixa d’ água e vacina-
ção contra a dengue para adoles-
centes de 10 a 14 anos. Além de 
atualização da caderneta vacinal 
para todas as idades.

A gestora expressou seu re-
conhecimento pelo trabalho 
dos servidores e destacou a im-
portância da conscientização 
e colaboração da população 

no combate à dengue. “ Todo 
mundo é importante neste 
processo. Vamos intensificar as 
propagandas de conscientiza-
ção da doença em nossas redes. 
Também é muito importante 
todos colaborarem nas suas 
redes sociais , nos grupos de 
WhatsApp e aproveitar para 
divulgar essa propagação do 
nosso trabalho no município, 
através dos programas do Mi-
nistério da Saúde “, enfatizou.

Presente na ação, a subse-

cretária de Vigilância em Saú-
de, Renata Lameira, também 
falou do trabalho dos agentes 
e do apoio da população para 
prevenir e eliminar os focos do 
mosquito. “ Estamos realizan-
do ações efetivas diariamente 
contra a Dengue. Nossa prio-
ridade é intensificar esforços 
para combater a propagação 
da doença, fornecer orienta-
ções à população, detectar e 
eliminar focos do mosquito 
transmissor e promover cons-

cientização entre os moradores 
sobre as medidas preventivas 
necessárias”, declarou.

Dia D contra a Dengue
O Dia D de Mobilização 

contra a Dengue teve ações em 
todo o Brasil. A ministra da 
Saúde, Nísia Trindade, apro-
veitou a oportunidade para fa-
lar sobre as ações de combate à 
dengue por meio de uma vídeo-
-chamada com a prefeita Dra. 
Fernanda Ontiveros.

Divulgação/Prefeitura de Japeri

Mobilização teve participação da prefeita Fernanda e videochamada da Ministra Nísia

Horto Municipal 
de Mesquita é 
inaugurado

A partir do momento em 
que usufruímos dos recursos 
naturais, assumimos um com-
promisso de cuidado com o 
meio ambiente. Em Mesquita, 
o Horto Municipal simbo-
liza essa responsabilidade. A 
cerimônia de inauguração do 
novo espaço aconteceu no dia 
11, quarta-feira, no Centro de 
Mesquita. Estudantes da rede 
municipal, representantes da 
Subsecretaria Municipal de 
Meio Ambiente e o prefeito de 
Mesquita, Jorge Miranda, além 
de outras autoridades da cida-
de, estiveram presentes para ce-
lebrar o feito.

A ideia da construção de um 
Horto Municipal nasceu du-
rante os primeiros anos da atual 
gestão executiva do município. 
Porém, foi no início deste ano 
que o projeto finalmente saiu 
do papel. “O Horto foi funda-
do em virtude da necessidade 
de uma base estratégica para o 
cultivo das plantas para serem 
utilizadas na arborização das 
ruas da cidade e na restauração 
florestal do município”, explica 
Rholmer Louzada, secretário 
municipal de obras e serviços 
públicos.

Engenheira florestal da Sub-
secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, Josie Monteiro ex-
põe a importância de iniciativas 
assim para o enfrentamento da 
crise climática que é vivenciada 
globalmente nos dias de hoje. 
“Estamos correndo contra o 
tempo para conceber meios de 
combater as mudanças climáti-
cas. O Horto é o ponto inicial 
desse processo, já que as mudas 
cultivadas aqui serão destinadas 
à arborização urbana, ao reflo-
restamento e ao paisagismo da 
nossa cidade. Portanto, é a par-
tir daqui que conseguiremos 
fazer a diferença”, declara.

Futuramente, existe a previ-
são da implementação de uma 
iniciativa que envolve o provei-
to direto do equipamento por 
parte da população. Este plano 
irá possibilitar que os muníci-
pes se cadastrem para receber 
doações das plantas cultivadas 
no Horto. Após os festejos 
da cerimônia de inauguração, 
cada convidado recebeu uma 
muda da flor kalanchoe, como 
símbolo do  compromisso do 
poder público de Mesquita 
com seus munícipes e com o 
meio ambiente.

Divulgação/PMM

Cerimônia aconteceu no último dia 11 de dezembro

O Centro Cultural Oscar 
Niemeyer, localizado na Praça 
do Pacificador, no Centro de 
Duque de Caxias, vai receber, 
no dia 20 de dezembro, das 10h 
às 18h, o evento Natal Cultu-
ral, com a presença ilustre do 
Papai Noel. 

A programação, repleta de 
atividades culturais, inclui ofici-
nas de artesanato, contação de 
história, desenho de caricatura, 
recreação esportiva e intervenção 
literária, totalmente gratuita.

O Natal Cultural é uma rea-
lização da Secretaria Municipal 
de Cultura e Turismo de Du-
que de Caxias (SMCT DC), 
com apoio do SESC, Ela Sho-
pping e Sindivarejo.

As vagas para participar das 
oficinas são limitadas e a progra-
mação está sujeita a alteração.

Para mais informações so-
bre a programação completa do 
Natal Cultural, basta acessar o 
site da prefeitura: www.duque-
decaxias.rj.gov.br/.

duque de Caxias 
promove Natal Cultural

CORREIO DA BAIXADA

Evangélicos comemoram 
Dia da Bíblia em Japeri

Mais ruas de Nilópolis recebem 
recapeamento asfáltico

Direitos da Criança e do Adolescente

Feira livre com novo endereço

A cidade de Japeri viveu 
um dia de adoração, bên-
çãos e fé durante as co-
memorações pelo Dia do 
Evangélico e Dia da Bíblia, 
que foi celebrado no últi-
mo sábado (14), na Praça 
do Skate, em Japeri.
O evento, realizado pelo 
Conselho de Pastores,reu-
niu membros de igrejas 
evangélicas em uma pro-
gramação especial que in-
cluiu caminhada e shows 
gospel dos cantores Ri-
cardo Monteiro, Willian 
Santos e Paloma Santos. A 
comemoração teve o apoio 
da Prefeitura Municipal de 
Japeri, por meio da Secre-
taria de Cultura.
O Dia da Bíblia está incluí-
do no calendário de festas 
da cidade. A data já é uma 
tradição e tem o objetivo 
de promover a comunhão 
do povo evangélico e reco-
nhecer a importância do 

acesso que todas as pesso-
as podem ter às escrituras.
O presidente do Conselho 
de Pastores, Ezequiel Fer-
reira , agradeceu o apoio 
das secretarias municipais 
que colaboraram para o 
evento acontecer. “Estou a 
frente do Conselho há dois 
anos e é uma honra mui-
to grande estar aqui nesta 
comemoração. O Dia da 
Bíblia foi criado em 1549, 
na Inglaterra e hoje esta-
mos celebrando mais uma 
vez este evento na Graça 
de Deus.Quero agradecer 
todas as secretarias que 
nos apoiaram, em especí-
fico as secretarias de cul-
tura e comunicação pela 
divulgação do evento, a de 
Saúde que disponibilizou 
uma ambulância e a Guar-
da Municipal que também 
está colaborando com a 
segurança do nosso even-
to”, agradeceu.

Na última sexta-feira (13), 
o Instituto Rio Metrópo-
le finalizou o recapea-
mento asfáltico da Rua 
Coronel França Leite e 
da Travessa Alfredo José 
da Cruz, ambas no bairro 
Cabral, em Nilópolis. 
O deputado estadu-
al Rafael Nobre (União 
Brasil), autor de diversas 
Indicações Legislativas 
que solicitam reformas 
na região, esteve no local 
acompanhando o anda-
mento das obras. 
“Esse trabalho é resul-

tado de uma parceria 
entre o governo do Es-
tado e a prefeitura de 
Nilópolis, por meio do 
Instituto Rio Metrópo-
le. A união de forças e o 
trabalho em conjunto 
são essenciais para tra-
zer melhorias para toda 
a população. Ninguém é 
forte sozinho”, afirmou o 
parlamentar que proto-
colou, só este ano, pelo 
menos 24 Indicações so-
licitando recapeamento 
asfáltico de ruas do mu-
nicípio. 

O Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA) de 
Duque de Caxias convida 
as instituições não gover-
namentais registradas a 
participar da Eleição do Fó-
rum Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescen-
te. O evento está agendado 
para esta terça-feira (17), às 

14h, no Complexo de As-
sistência Social Juíza Olím-
pia Rosa Lemos, localizado 
na Rua Manoel Vieira, s/n, 
Centenário. A iniciativa tem 
como objetivo promover a 
participação ativa das en-
tidades na construção e 
fortalecimento de políticas 
públicas destacadas para a 
garantia dos direitos.

A feira livre de Juscelino, em 
Mesquita, que situava-se 
semanalmente na Rua For-
tunato, passa a acontecer 
na Rua Marcial. Para avisar 
os moradores da região e os 
motoristas que passam por 
ali, agentes da Subsecreta-
ria Municipal de Transpor-
te e Trânsito de Mesquita 
já atuam no local, dando 

orientações sobre a nova 
logística de fluidez das vias 
ocasionada pela mudan-
ça. “É importante que a 
população esteja atenta a 
essa alteração no endere-
ço para que a normalidade 
continue”, comenta a sub-
secretária municipal de Se-
gurança e Ordem Pública 
Renata Paranhos.

Divulgação/Prefeitura de Japeri

Reprodução/Redes Sociais

Dia da Bíblia foi celebrado em Japeri

Trabalho de recapeamento asfáltico em Nilópolis

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SECRETARIA DE ESTADO DAS CIDADES

AVISO

O AGENTE DE CONTRATAÇÃO E A EQUIPE DE APOIO DA 
SECRETARIA DE ESTADO DAS CIDADES tornam público que 
fará realizar a licitação abaixo mencionada:

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 004/2024.
TIPO: Menor Preço Global e Regime de Empreitada por Preço Unitário. 
DATA: 28 de janeiro de 2025, às 10h00.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
EXECUÇÃO DE OBRAS DE CONTENÇÃO NO CANAL RONCADOR, 
NO BAIRRO VILA LIBERDADE, LOCALIZADA NO 1º DISTRITO DO 
MUNICÍPIO DE MAGÉ/RJ.
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 13.002.808,99 (treze milhões, dois 
mil, oitocentos e oito reais e noventa e nove centavos).
PROCESSO Nº SEI-510001/000924/2024.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis nos endereços 
eletrônicos www.secid.rj.gov.br e www.compras.rj.gov.br.

SECRETARIA DE ESTADO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
E DIREITOS HUMANOS

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

EDITAL

PREGÃO ELETRÔNICO  N° 007/2024 - MENOR PREÇO GLOBAL 
OBJETO: O objeto do presente pregão eletrônico é a Contratação 
de empresa especializada na prestação de serviços contínuos 
de preparo e distribuição de refeições, a ser operacionalizado no 
Centro de Promoção Social Abrigo do Cristo Redentor para até 300 
(trezentos) idosos, com disponibilização de mão de obra, utensílios 
e equipamentos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos. 
DATA: 30/12/2024, às 11h00 (hora de Brasília - DF).
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
VALOR ESTIMADO DA CONTRATAÇÃO: O preço máximo admitido 
pelo ÓRGÃO LICITANTE é R$ 15.040.482,00 (quinze milhões, 
quarenta mil quatrocentos e oitenta e dois reais).
PROCESSO N° SEI-310001/000231/2024

O edital e seus anexos se encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico www.compras.rj.gov.br podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante a permuta de 01 (uma) 
resma de papel A4, na Coordenadoria de Licitação, situada na 
Av. Erasmo Braga n° 118, 5º andar, Centro - Rio de Janeiro/RJ -  
CEP: 20.020-000.
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O Coral dos Meninos dos 
Canarinhos de Petrópolis, refe-
rência na música coral brasilei-
ra, está em busca de apoiadores 
que possam ajudar a realizar o 
sonho de participar do Con-
gresso Internacional Pueri Can-
tores 2025, que acontecerá em 
Munique, na Alemanha, entre 
os dias 12 e 20 de julho do pró-
ximo ano. O importante even-
to reunirá cerca de 3.000 jovens 
coralistas de diversos países em 
uma celebração de música, fé e 
intercâmbio cultural.

O Congresso Internacional 
Pueri Cantores é um dos mais 
prestigiados encontros de música 
coral juvenil no mundo, reunin-
do milhares de jovens cantores de 
diversas nações. Realizado a cada 
cinco anos, o evento promove a 
união por meio da música, incen-
tivando a compreensão intercul-
tural, o desenvolvimento artís-
tico e o fortalecimento de laços 
entre coros de diferentes origens.

“A participação dos Canari-
nhos no Congresso não é ape-
nas uma conquista musical, mas 
também uma forma de represen-
tar o Brasil no cenário interna-
cional, mostrando a riqueza da 
nossa cultura. Participar deste 
congresso é uma oportunidade 
transformadora para os jovens 
coralistas, que vivenciam expe-
riências enriquecedoras tanto 
no aspecto técnico quanto hu-

mano, além de compartilhar o 
palco com grupos renomados e 
explorar novos repertórios sob 
a regência de maestros reconhe-
cidos mundialmente.,” destacou 
Frei Marcos Antônio de Andra-
de, presidente do Instituto dos 
Meninos Cantores de Petrópolis.

Canarinhos Pelo 
Mundo

A campanha “Canarinhos 
Pelo Mundo” visa arrecadar va-
lores para cobrir custos como 
passagens aéreas, inscrição no 
congresso, alimentação, trans-
porte Rio-Petrópolis, material 
gráfico, camisetas, seguro via-
gem e hospedagem no congres-
so, além do transporte local. 
Em contrapartida, as empresas 
que apoiarem o projeto terão 

benefícios como a inclusão de 
suas marcas em materiais de 
divulgação da turnê, como ban-
ners, camisetas e folders, além 
da possibilidade de utilizar fo-
tos e vídeos exclusivos da via-
gem para campanhas de marke-
ting e relatórios institucionais. 

Os apoiadores também se-
rão mencionados nos releases e 
ações de mídia, reforçando seu 
compromisso com a cultura e 
a educação, e poderão contar 
com uma apresentação exclu-
siva do Coral dos Canarinhos, 
sem custos artísticos.

Contribuições 
individuais

Para além dos apoiadores, 
as contribuições individuais 
também são bem-vindas e po-

dem ser feitas via Pix através 
da chave 2499926-1820 ou na 
vaquinha online, disponível em 
benfeitoria.com/projeto/ca-
narinhosdepetropolisnaalema-
nha. Todo valor é bem vindo e 
será destinado exclusivamente 
para os custos relacionados à 
viagem.

Para o maestro Marco Auré-
lio Lischt, que está à frente do 
Coral desde 1998, o congresso 
será uma experiência única e 
transformadora. “Essa viagem 
é uma oportunidade extraordi-
nária de crescimento musical, 
artístico e pessoal. Cantar ao 
lado de coros de todo o mun-
do em locais históricos, como 
a Marienplatz, será um marco 
inesquecível para os nossos jo-
vens”, afirmou.

Coral dos Meninos dos Canarinhos busca 
apoio para representar o Brasil na alemanha
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em julho

Cemitério Municipal é alvo de 
descarte irregular de caixões 
Profissionais e especialista ambiental alertam sobre gravidade

Por Gabriel rattes

Após denúncias, a equipe 
do Correio Petropolitano visi-
tou o Cemitério Municipal de 
Petrópolis nesta segunda-feira 
(16) e constatou o descarte irre-
gular de caixões nas proximida-
des de alguns túmulos. O local 
apresenta caixões quebrados e 
pilhas de lixo. De acordo com 
a legislação brasileira, o respon-
sável por essa prática pode ser 
processado por diversos crimes, 
como o Vilipêndio de Cadáver 
(Art. 212 do Código Penal Bra-
sileiro), que pune o ato de pro-
fanar ou desrespeitar cadáveres, 
sepulturas ou restos mortais, 
com pena de detenção de 1 a 3 
anos, além de multa.

Em setembro deste ano, 
outro episódio grave ocorreu 
no mesmo cemitério, quando 
foram encontrados ossos hu-
manos e peças de roupas em 
sacos pretos, misturados a en-
tulhos queimados. Na ocasião, 
a Secretaria de Segurança e 
Ordem Pública (SSSOP), res-
ponsável pela administração do 
cemitério, alegou em nota que 
se tratava de uma invasão ao 
local. Sobre o incidente atual, 
tentamos contato com a Admi-
nistração Municipal, mas não 
obtivemos resposta até o fecha-
mento da matéria.

“Além de grave crime am-
biental em razão da possibili-
dade de contágio, trata-se de 
grande desrespeito às famílias 
dos falecidos. É um retrato 
da desordem administrativa 
do município. O cemitério 
deveria ter passado por inter-
venção para ser restaurado”, 
comentou o ambientalista 
Rogério Guimarães.

Cemitério é afetado 
pelas chuvas

No dia 22 e 23 de março 
desde ano, o Cemitério Muni-
cipal de Petrópolis, no Centro, 
foi atingido por fortes chuvas. 
O fato provocou deslizamen-

tos de terra no local, afetando 
diversas campas. Até mesmo 
caixões foram encontrados em 
meio a lama e terra. O cemi-
tério do Centro é o maior dos 
sete em Petrópolis, com cerca 
de 8 mil sepulturas e 2,5 mil ga-
vetas. Após o acontecido, a Pre-
feitura de Petrópolis contratou, 
em junho de 2024, uma em-
presa para fazer a remoção dos 
restos mortais que estavam nas 
gavetas que foram afetadas. De 
acordo com o contrato dispo-
nibilizado no Portal da Trans-
parência, a AMB Memorial de 
Cinzas LTDA foi contratada 
pelo valor de R$ 650 mil para 
executar o serviço.

Ainda de acordo com o 
documento, a empresa seria 
responsável pela remoção dos 
entulhos sobrepostos aos tú-
mulos que sofreram com o des-
lizamento. Posteriormente, se-
ria responsável pela exumação 
e armazenamento temporário 
dos restos mortais em quatro 
contêineres localizados dentro 
das instalações do cemitério. 
Juntamente com o serviço de 
identificação por meio dos re-
gistros do Cemitério Munici-
pal e com análise técnica feita 
por uma engenheira ambiental 
e sanitária. Após isso, a con-

vocação dos familiares dando 
ciência da localização dos res-
tos mortais. Por fim, respon-
sável por elaborar um relató-
rio com todas as providências 
tomadas e encaminhar para o 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro (MPRJ).

O que diz a empresa
O gerente da AMB Memo-

rial de Cinzas LTDA, Alcimar 
Barroso, informou ao Correio 
Petropolitano que são respon-
sáveis pela execução dos servi-
ços somente na área colapsada. 
Fazendo a retirada dos corpos 
nessa área e armazenando nos 
contêineres até que sejam cons-
truídas as gavetas para realocar 
os corpos. De acordo com a em-
presa, os restos dos caixões são 
de exclusiva responsabilidade da 
Prefeitura de Petrópolis. “Pois 
os mesmos, não são oriundos 
dos serviços prestados por nossa 
empresa, inclusive já prestamos 
esclarecimentos na delegacia do 
município de Petrópolis a res-
peito desse assunto. Sem mais 
para o momento nos colocamos 
à disposição para quaisquer ou-
tras informações que façam par-
te dos serviços ora contratados 
da Prefeitura para com nossa 
empresa”, completou Alcimar.

O que diz a legislação
Procuramos um advogado 

para entender qual a gravidade 
do fato e as consequências para 
o autor do crime. De acordo 
com Philippe Castro, descartar 
ossadas e caixões deliberada-
mente em um cemitério mu-
nicipal pode configurar vários 
crimes graves, dependendo das 
circunstâncias e da legislação 
local. Alguns possíveis crimes 
que podem estar envolvidos:

Vilipêndio de Cadáver 
(Art. 212 do Código Penal 
Brasileiro) - o ato de profa-
nar, desrespeitar, ou ultrajar 
um cadáver, sepultura ou res-
tos mortais, com pena de de-
tenção de 1 a 3 anos, além de 
multa; Dano ao Patrimônio 
Público (Art. 163 do Código 
Penal) - danificar ou destruir 
patrimônio público, como 
caixões e ossadas sob a guarda 
do cemitério, pode configurar 
crime de dano ao patrimônio, 
com pena de detenção de 1 a 6 
meses, ou multa.

“Além de vilipêndio, qual-
quer ação que demonstre des-
respeito aos mortos pode ser 
punida com base no Código 
Penal ou em leis estaduais e 
municipais”, informou Phili-
ppe Castro.

Gabriel Teles/CM

Local apresenta caixões quebrados e pilhas de lixo perto de outros túmulos

PETROPOLITANAS

Município já havia descumprido 
acordo com o MPRJ

MPRJ pede multa diária a 
Prefeitura sobre crise no lixo

Prazo de 72 horas para resolver crise

Balcão de Empregos: 71 oportunidades 

Reconsideração da decisão judicial

De acordo com a promo-

tora de Justiça do MPRJ, 
Vanessa Katz, a Ação foi 
realizada após o Município 
de Petrópolis descumprir 
um acordo do dia 26 de 
novembro. Na reunião re-

alizada com Rubens Bom-

tempo (prefeito de Petró-

polis); Anderson Fragoso 

(presidente da Comdep); 
Miguel Barreto (procura-

dor-geral do Município 
de Petrópolis); e Adilson 
da Paz (presidente da Co-

missão de Licitação), havia 
sido determinado um pra-

zo de 10 dias para a regula-

rização do serviço de cole-

ta, o que não ocorreu.

O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janei-
ro (MPRJ), representado 
pela Promotora Vanessa 
Katz, peticionou à Justiça 
para que haja multa diária 
à Prefeitura de Petrópolis 
em caso de descumpri-
mento da decisão que 
visa a regularização da co-

leta de lixo. “[..] o que, aliás, 
já está ocorrendo, sendo a 
multa meio necessário de 
coerção”, diz um trecho 

do documento enviado. O 
MPRJ ainda pede a apli-
cação de multa pessoal 
ao Presidente da Com-

dep, Anderson Fragoso, e 
ao Prefeito Rubens Bom-

tempo. Entretanto, mes-

mo em meio a crise do 
lixo na cidade, o juiz do 
TRJR, Rubens Soares Sá 
Viana Junior, não acatou o 
pedido do MPRJ e decidiu 
em manter a determina-

ção anterior. 

O Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro 
(TJRJ), na última terça-feira 
(10), acatou parcialmente 
uma Ação Civil Pública do 
Ministério Público e deter-
minou que a Prefeitura re-

gularizasse a coleta de lixo 
em um prazo de 72 horas. 
Com a decisão, a Compa-

nhia Municipal de Desen-

volvimento de Petrópolis 
(Comdep) também deve-

rá apresentar um relatório 
dos débitos com os forne-

cedores do serviço de co-

leta, além de regularizar o 
pagamento destes e apre-

sentar um plano para ade-

quação do serviço.

O Balcão de Empregos está 
oferecendo mais 71 opor-
tunidades de trabalho em 
empresas do município. 
Para participar dos proces-

sos de seleção, os candida-

tos devem fazer o cadastra-

mento de seus currículos 
no site da Prefeitura (ht-
tps://www.petropolis.rj.gov.

br) entre segunda-feira (16) 
a sexta-feira (20). Todos os 
candidatos concorrem nos 
processos seletivos, desde 
que atendam aos requisi-
tos exigidos pelos empre-

gadores. As empresas têm 
responsabilidade integral 
pelo recrutamento e pelas 
contratações.

Na petição desta segun-

da-feira (16), o MPRJ so-

licitava a reconsideração 
da decisão. Determinan-

do, além das multas diá-

rias, para que a Prefeitura 
transfira os recursos ne-

cessários para o paga-

mento dos fornecedores, 
no prazo de 24 horas, sob 
pena de multa diária a ser 
arbitrada pelo Juízo, bem 
como o sequestro nas 
contas da Comdep e do 
Município, da quantia es-

timada em R$ 925.705,64. 
“Porque, como até a pre-

sente data o serviço de 
coleta de lixo não foi regu-

larizado em Petrópolis, se-

gue sendo necessário de-

terminar que o Município 
de Petrópolis providencie 
a transferência à Comdep 
dos recursos necessários 
[...]”, afirma a promotora 
do MPRJ. Quanto a esse 
pedido, o juiz do TJRJ afir-
mou na decisão que “além 
de se tratar de quantia 
expressiva conforme con-

signado anteriormente, 
compete ao credor propor 
a ação executiva/cobrança 
em face do Município e/
ou da Comdep para rece-

bimento dos valores e não 
ao MP”.

Gabriel Rattes

Gabriel Rattes

Jardim Salvador não possui coleta regular há mais de uma semana

Lixeiras completamente lotadas na estrada união e indústria

REDAÇÃO

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Alterações I

Monitoramento Periódico 

Procedimento 

A Secretaria Municipal de 
Saúde divulgou o resul-
tado do exame microbio-
lógico da qualidade da 
água, realizado na última 
quinta-feira, em 13 fontes 
da cidade. Pelas amostras 
coletadas e analisadas 
pelo Laboratório Bacterio-
lógico de Análise de Água 
para Consumo Humano, 

da Secretaria Munici-
pal de Saúde, as fontes 
Amélia, Brahma, Granja 
Guarani, 7 Tanques, Tau-
maturgo e Tijuca estão 
impróprias para consumo. 
Como a água pode sofrer 
variações de potabilidade, 
devido a alterações climá-
ticas e do ambiente do 
entorno das fontes.

Como a água pode sofrer 
variações de potabilidade, 
devido a alterações climá-
ticas e do ambiente do 
entorno onde as fontes se 
localizam, os usuários são 
orientados a sempre fer-
ver ou filtrar.

O monitoramento microbio-
lógico da água das fontes é 
feito por equipe do Progra-
ma Vigiágua, setor ligado 
à Divisão de Vigilância Am-
biental da Secretaria de Saú-
de. Atendendo determina-
ção do Ministério da Saúde.

O acompanhamento é 
periódico das fontes, a 
fim de garantir que a 
água consumida pela 
população atenda ao 
padrão e normas esta-
belecidas na legislação 
vigente.

O procedimento atende 
a Portaria 2.914/2011, do 
Ministério da Saúde, que 
dispõe sobre o controle e 
a vigilância da qualidade 
da água para consumo 
humano e seu padrão de 
potabilidade.

Divulgação

Seis fontes estão impróprias para consumo

Secretaria de Saúde divulga 
análise da água das fontes

CORREIO SERRANO 

Melhorias I

Ambiente I

Controle populacional de animais

Ambiente II

Melhorias II

PRAÇA
Na última sexta-fei-
ra (13), a Prefeitura 
de Areal, em parce-
ria com o Governo 
do Estado e atra-
vés do Instituto de 
Terras e Cartografia 
do Rio de Janeiro 
(ITERJ), inaugurou 
a Praça Adão Bap-
tista dos Santos. 
O espaço foi pensado 
para proporcionar lazer e integração social às famílias do ce-
dro e aos demais membros da comunidade arealense. Na 
solenidade de inauguração, estiveram presentes o empresá-
rio que doou o terreno, e o prefeito Gutinho Bernardes.

A Secretaria de Agricultu-
ra de Cordeiro informou 
que, segue realizando as 
ações de manutenção 
e melhoria nas estradas 
vicinais e áreas estratégi-
cas do município, ofere-
cendo suporte essencial 
aos produtores rurais e à 
comunidade.

A Secretaria do Ambiente 
e Desenvolvimento Agrário 
de Paraíba do Sul partici-
pou da Premiação da Ges-
tão Ambiental Municipal, 
promovida pelo Governo 
do Estado do Rio de Janei-
ro, por meio da Secretaria 
de Estado do Ambiente e 
Sustentabilidade (SEAS).

A Prefeitura de Três Rios cas-
trou 467 cães e gatos na últi-
ma campanha de castração 
realizada na cidade, entre os 
dias 25 de novembro e 06 de 
dezembro. O procedimento 
é utilizado para o controle 
populacional de cães e ga-
tos urbanos, prevenção e re-

dução de várias zoonoses e 
doenças infecciosas, evitan-
do problemas para a saúde 
pública, além de colaborar 
com a longevidade dos ani-
mais, e foi possível através 
de uma parceria entre a 
Fundação André Arcoverde 
e Secretaria de Saúde.

Na cerimônia realizada nes-
ta segunda-feira (16), no Pa-
lácio Guanabara, a secretária 
Luana Sousa e a assessora 
Vivian Curcio, representa-
ram Paraíba do Sul e rece-
beram o certificado pela 10ª 
colocação do município no 
Índice de Áreas Protegidas 
Municipais (IAPM) – 2024.

Entre as iniciativas rea-
lizadas nesta semana, 
a prefeitura destacou 
a limpeza de sarjetas e 
bueiros, que segundo o 
órgão assegura o ade-
quado escoamento das 
águas pluviais, prevenin-
do transtornos causados 
por alagamentos.

Prefeitura de Areal

Nova praça de Areal

MPrJ apura denúncia de 
camisa discriminatória 

O Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro (MPRJ), por 
meio da 2ª Promotoria de Justiça de 
Tutela Coletiva de Petrópolis, ins-
taurou, no dia 06/12, um inquérito 
civil para investigar denúncia envol-
vendo a marca de roupas Criações 
Gênesis. A investigação foi motiva-
da pelo lançamento de uma camisa 
cuja estampa trazia a frase “Não se 
contamine!”, acompanhada de uma 
ilustração representando mãos de 
pessoas branca e negra se tocando, 
o que gerou ampla repercussão e 
críticas por suposta conotação dis-
criminatória.

No despacho que determinou 
a instauração do inquérito, a Pro-
motoria solicitou ao PROCON 
informações sobre as providências 

adotadas em relação ao caso. Tam-
bém requisitou ao Conselho Mu-
nicipal de Promoção da Igualdade 
Racial (Compir) informações so-
bre a existência de uma Ouvidoria 
Permanente em Defesa da Igualda-
de Racial no município de Petrópo-
lis e se o fato denunciado já era de 
conhecimento do órgão, pedindo 
ainda detalhes sobre eventuais 
ações realizadas.

A denúncia contra a Criações 
Gênesis foi formalizada no MPRJ 
no dia 2 de dezembro pela vereado-
ra Lívia Miranda (PCdoB) e pelo 
coordenador de Igualdade Racial 
de Petrópolis, Filipe Graciano. À 
representação foram anexadas no-
tas de repúdio emitidas por cinco 
entidades ligadas a pauta racial.

Friburgo recebe simulado da 
Defesa Civil do Estado do RJ
Ação visou maior eficiência das equipes em tragédias climáticas

Por iniciativa da Redec - 
Região Serrana II, setor da De-
fesa Civil do Estado, a Secre-
taria de Defesa Civil de Nova 
Friburgo recebeu na última 
semana, um simulado de mesa 
envolvendo os entes munici-
pais e estaduais, iniciativa que 
contribui para a instalação de 
um gabinete de crise organiza-
do e planejado, capaz de agir 
com mais rapidez e eficiência, 
gerando menos transtornos e 
danos à população em caso de 
tragédias climáticas.

Na ação, foi simulada uma 
ocorrência climática para testar 
a integração das diversas secre-
tarias municipais na pronta res-
posta ao ocorrido, reforçando 
com os gestores de cada pasta as 
responsabilidades e atribuições 
de cada uma delas para mitigar 
os transtornos à população. 

De acordo com o tenen-
te-coronel Bombeiro Fábio 
Gonçalves, coordenador da Re-
dec – Região Serrana II, Nova 
Friburgo foi escolhida para 
receber o simulado de forma 
presencial por ser a cidade que 
conta com melhor estrutura de 
Defesa Civil, servindo como 
referência no Estado do Rio 

de Janeiro: “A nível de Estado, 
(Nova Friburgo) é uma das re-
ferências em termos de Defesa 
Civil. Seja no aspecto de estru-
tura, de experiência”, destacou.

De forma remota, também 
participaram do simulado de 
mesa os municípios de Bom 
Jardim, Cantagalo, Cordeiro, 
Duas Barras, Macuco, Santa 
Maria Madalena, São Sebastião 
do Alto e Trajano de Moraes. 

Estavam presentes na ação 
o tenente-coronel BM Fábio 
Gonçalves, coordenador da 
Redec – Região Serrana II; o 
secretário de Defesa Civil, ma-
jor BM Evi Gomes da Silva; o 
subsecretário, major Couto; o 
coordenador operacional, 1º 
Tenente BM Luciano Luiz da 
Silva; o chefe do setor de Mo-
nitoramento, Alerta e Alarme, 
subtenente Jailton Schumac-

ker; e demais representantes 
da pasta, além da secretária 
de Assistência Social, Nicole 
Cipriano; os secretário de Ser-
viços Públicos, José Sebastião 
Rabello; a subsecretária do 
Bem-Estar Animal, Elisânge-
la Rodrigues; o subsecretário 
de Infraestrutura e Logística, 
Alan Corrêa; e de Jeferson 
Aragão, representando a Se-
cretaria de Obras. 

Reprodução/ Prefeitura de Nova Friburgo

Foi simulada uma ocorrência climática para testar a integração das diversas secretarias 

escola comunitária 
apresenta espetáculo

Na última quinta-feira (12), 
aconteceu, no Teatro Municipal 
Laercio Rangel Ventura, a apresen-
tação do Auto de Natal da Escola 
Comunitária Municipal do Vale 
de Luz. O espetáculo teatral conta 
com a atuação de cerca de 100 alu-
nos do Ensino Fundamental, do 1º 
ao 5º ano de escolaridade, e com a 
participação de professores, pais e 
funcionários na execução musical, 
na preparação cênica e em todas as 
etapas de produção.

A peça, que acontece há mais 
de 25 anos e encerra as celebrações 
das atividades da Escola do Vale de 
Luz tem como inspiração o espe-
táculo “O Baile do Menino Deus”, 
escrito em 1983 por Ronaldo Cor-
reia de Brito e Francisco Assis Lima, 

com músicas de Antônio Madurei-
ra, criado em oposição à maciça 
difusão, no Brasil, do imaginário 
natalino de inspiração europeia.

O Auto de Natal é marcado 
pela utilização poética dos ele-
mentos tradicionais dos folguedos 
nordestinos e leva ao palco figuras 
típicas da cultura popular, como 
o bumba meu boi, a Folia de Reis, 
etc.,

“A realização desta peça se pro-
põe a renovar a esperança na capa-
cidade de mobilização de inúme-
ros sujeitos, visando uma criação 
coletiva pedagogicamente funda-
mentada, bem como na ocupação 
de espaços culturais”, destacou o 
diretor da Escola do Vale de Luz, 
Dioneson Guimarães.

As inscrições para a 
Pós-Graduação em Desen-
volvimento Territorial, no 
Campus Teresópolis da Uni-
versidade do Estado do Rio 
de Janeiro (UERJ), aconte-
cem entre 2 de janeiro e 10 
de fevereiro de 2025. Serão 
oferecidas 30 vagas, 21 de 
ampla concorrência e 9 para 
o sistema de cotas (conforme 
edital). O curso é gratuito 
e tem duração de 15 meses, 
na modalidade presencial. A 
nova turma será iniciada no 
1º semestre de 2025. O cur-
so é ofertado no campus da 
UERJ em Teresópolis. Av. 
Lúcio Meira, 233 - Várzea.

A especialização tem como 
objetivo compreender as dinâ-
micas territoriais em diferen-
tes escalas geográficas e pro-
por projetos interdisciplinares 
inovadores que transformem o 
território. O curso visa articu-
lar saberes e instâncias de po-
deres políticos para promoção 
econômica e social, buscando 
a garantia da sustentabilidade 
socioambiental para a produ-
ção e reprodução do território, 
tanto no município de Teresó-
polis quanto no estado do Rio 
de Janeiro.

O Coordenador do Curso 
de Pós-graduação em Desen-
volvimento Territorial, profes-
sor Rafael Fortunato, destaca 
que a Pós-Graduação em De-
senvolvimento Territorial já 
formou quatro turmas em Tere-
sópolis e uma turma em Areal.

“Percebemos que os estudan-
tes, os egressos da nossa Pós-gra-
duação, têm conseguido colocar 
em prática as teorias discutidas 
em sala, porque muitos desses 
estudantes ocupam cargos nas 
prefeituras, outros no estado, al-
guns são professores e ainda há 

aqueles que trabalham no tercei-
ro setor, em associações. Dessa 
forma, percebemos que a nossa 
proposta de desenvolvimento 
territorial está, de fato, sendo 
executada. O curso está contri-
buindo para o desenvolvimento 
territorial aqui em Teresópolis 
e na Região Serrana do estado 
do Rio de Janeiro”, avalia Rafael 
Fortunato.

O Secretário de Ciência e 
Tecnologia, Cleiton Pimentel, 
também enfatiza a importân-
cia do curso. “Essa pós-gradua-
ção é muito importante para 

Teresópolis, pois forma espe-
cialistas em desenvolvimento 
territorial para atuarem na 
construção de políticas públi-
cas para a melhoria da qualida-
de de vida no município”. Pi-
mentel é formado na 2ª turma, 
realizada em 2022, e ressaltou 
o orgulho em ter participado 
de uma formação especializada 
e comprometida com o cresci-
mento profissional.

Público-alvo
O Curso de Especialização 

em Desenvolvimento Territo-
rial destina-se a portadores de 
diploma de curso de graduação 
em qualquer área ou de curso 
superior de formação específi-
ca emitido por Instituição de 
Ensino Superior (IES) oficial 
ou reconhecida pelo Conselho 
Nacional de Educação (CNE).

Convênio
A Prefeitura de Teresópolis, 

por meio da Secretaria Muni-
cipal de Ciência e Tecnologia, 
possui Convênio de Mútua 
Cooperação com a Universida-
de do Estado do Rio de Janeiro 
(UERJ) para potencializar o 
Ensino Superior e Pesquisa em 
Teresópolis.

Divulgação/PMT

A  especialização tem como objetivo compreender as 
dinâmicas territoriais em diferentes escalas 
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UerJ abre inscrições para Pós-graduação 
de Desenvolvimento Territorial em 2025
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Prazo para diplomação de 
eleitos termina na quinta
Próximo passo é a posse dos futuros prefeitos e vereadores

Por Redação

O prazo para a diplomação 
dos candidatos e candidatas que 
venceram as eleições de outubro 
termina nesta quinta-feira, dia 
19. A diplomação garante a le-
gitimidade das candidaturas aos 
cargos de prefeito, de vice-pre-
feito e de vereador e os habilita 
ao exercício do mandato para o 
qual cada um foi eleito. 

Nas regiões do Médio Paraí-
ba e da Costa Verde, a maioria 
das diplomações já foram reali-
zadas. Nesta segunda-feira, dia 
16, o prefeito reeleito de Qua-
tis, Aluísio d’Elias (PP), e sua 
vice-prefeita, Ivone Bento (PL), 
foram oficialmente diplomados 
no Fórum da Comarca Quatis/
Porto Real. No mesmo dia, tam-
bém foi diplomado Alexandre 
Serfiotis (MDB), reeleito em 
Porto Real. Em Volta Redonda, 
a cidade com maior colégio elei-
toral, a diplomação acontece na 
próxima quinta-feira. 

A expectativa agora é em 
torno da posse, que acontece em 
1° de janeiro.

Justiça Eleitoral
Em Quatis, a juíza Priscila 

Dickie Oddo, da 183ª Zona 
Eleitoral, legitimou a vitória de 
Aluísio nas urnas, com 56,75% 
dos votos, e também diplo-
mou os nove vereadores eleitos 
no município para o mandato 
2025-2028. 

Ao lado dos pais, Aluísio 
d’Elias fez questão de agrade-
cer por cada voto recebido, 
que oportunizou a continui-
dade de seu trabalho à frente 
da prefeitura. 

- Foram quatro anos de mui-
to trabalho e organização. Ago-
ra, serão mais quatro anos de 
compromisso e cumprimento 
de propostas. Quatis vai avançar 
muito ainda. Nossos projetos 
irão tornar cada vez mais a nossa 
cidade em referência para a re-
gião e estado - expressou. 

Na cidade vizinha de Porto 
Real, a cerimônia foi presidida 

pela juíza Priscilla Dickie, da 
183ª Zona Eleitoral. Além do 
prefeito e vice-prefeito, a so-
lenidade também oficializou 
a candidatura dos onze verea-
dores eleitos, que também to-
mam posse no próximo dia 1° 
de janeiro. 

- A diplomação é a compro-
vação de que estamos trilhando 
o caminho certo, com transpa-
rência, responsabilidade e res-
peito pelo voto de cada cidadão. 
Esse momento representa muito 
mais do que uma formalidade: é 
o reconhecimento de que ven-
cemos democraticamente, por 
meio da vontade popular ex-
pressa nas urnas - disse Serfiotis. 

Cerimônias em toda a 
região

A Justiça Eleitoral fez ainda 
a diplomação em Barra Mansa 
na última quinta-feira, dia 12. 
O prefeito eleito Luiz Furlani 
(PL) foi representado por sua 
mãe, Elaine Bittenccort Fur-
lani. Também foram diploma-
dos os 19 vereadores eleitos e 
reeleitos, além da futura vice-
-prefeita Luciana. 

Já na manhã de quarta-feira, 

11 de dezembro, o prefeito elei-
to de Angra dos Reis, Cláudio 
Ferreti (MDB), o vice-prefeito 
Rubinho Metalúrgico (MDB) e 
os 15 vereadores escolhidos pela 
população angrense no pleito 
foram diplomados. A cerimônia 
aconteceu no Plenário Benedito 
Adelino e foi presidida pelo Dr. 
Carlos Manuel Barros do Souto, 
juiz da 147ª zona eleitoral.

- Por um lado temos um 
começo ou reinício, com os 
candidatos eleitos ou reeleitos, 
e para a Justiça Eleitoral é o en-
cerramento de um ciclo, uma 
jornada construída com muito 
trabalho. Foi uma eleição tran-
quila do ponto de vista da paz 
social. Parte desse avanço que 
se alcançou se deve ao trabalho 
da Justiça Eleitoral, mas tam-
bém à qualificação dos candi-
datos, da classe política como 
um todo – avaliou o juiz em 
seu discurso.

O prefeito eleito de Resen-
de, Tande Vieira (PP), e o vice-
-prefeito eleito Davi do Esporte 
(União Brasil) foram diploma-
dos pela Justiça Eleitoral no 
final da tarde de quinta-feira, 
dia 12. A cerimônia ocorreu 

no Plenário Alceu Vilela Paiva 
Júnior, na Câmara Municipal, 
localizada na Praça Dr. Oliveira 
Botelho, no Centro Histórico 
da cidade. Além deles, 17 verea-
dores e suplentes também rece-
beram seus diplomas.

Também participaram da 
solenidade o prefeito Diogo 
Balieiro; o vereador Sandro 
Ritton, presidente do Legisla-
tivo; os juízes da 1ª Vara Civil 
de Resende, Márvin Ramos 
Moreira e da 4ª Vara Cível de 
Barra Mansa, Antonio Augus-
to Gonçalves Balieiro Diniz; a 
juíza da 198º zona eleitoral de 
Resende e Itatiaia, Camisa No-
vaes; o promotor de Justiça, Fa-
biano Gonçalves Cossermelli; 
a tenente-coronel, Sabrina dos 
Santos Abreu da Silva; o major 
Thieri Ricardo Guimarães Ro-
cha, representando a Academia 
Militar das Agulhas Negras 
(Aman); a secretária de Políti-
cas para Mulheres de Itatiaia, 
Luciana Cavallari; a presidente 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) Resende, An-
dréia Valente e o procurador-
-geral da Prefeitura de Resende, 
Bruno Romar.

Divulgação

Alexandre Serfiotis e o vice eleito, Aguinaldo da Casa dos Colchões, são diplomados

Munir Neto se reúne com a 
defesa Civil de V.Redonda

O deputado estadual Munir 
Neto visitou na manhã desta 
segunda-feira (16) a sede da 
Coordenadoria da Defesa Civil 
de Volta Redonda. O vice-pre-
feito eleito de Piraí, Alexsandro 
Sena, também participou da vi-
sita. Eles foram recebidos pelo 
coordenador da Defesa Civil 
municipal, Rubens Siqueira.

A visita teve o objetivo de 
conversar sobre projetos con-
juntos entre a Defesa Civil e o 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Estado do Rio de Janeiro 
(CBMERJ), relacionados a 
crianças e jovens. O deputado 
é presidente da Comissão da 
Criança, Adolescente e Pessoa 
Idosa da Alerj (Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio 
de Janeiro). 

-Nós viemos apresentar a 
ideia de uma parceria com o 
Corpo de Bombeiros do Es-
tado do Rio, para um projeto 
da Defesa Civil Mirim, nos 
moldes do que acontece com 
o Bombeiro Mirim, onde as 
crianças e jovens terão no-
ções de prevenção a acidentes 
e como se comportar em ca-
sos de desastres naturais, por 
exemplo. Além disso, traz no-
ções de cidadania para essas 
crianças e jovens, o que é mui-
to importante - disse Munir, 
afirmando ainda que fará arti-

culações com as secretarias de 
Assistência Social e de Juven-
tude de Volta Redonda para 
implantar o projeto.   

-Nós vamos conversar ainda 
com a secretária Rosane Mar-
ques, a Branca, da Assistência 
Social, e com o futuro secretá-
rio da Juventude, Munir Filho, 
que assume em janeiro, para 
propor uma parceria neste pro-
jeto - apontou. 

O deputado afirmou ainda 
que fez o convite da visita ao vi-
ce-prefeito eleito de Piraí para 
que ele conhecesse a estrutura 
e o trabalho da Defesa Civil de 
Volta Redonda e pudesse levar 

essas informações para reestru-
turar a Defesa Civil de Piraí.

-Convidei o Sena para que 
ele pudesse aproveitar toda 
essa experiência que o Rubens 
Siqueira tem na Defesa Civil 
de Volta Redonda e levar para 
Piraí, para estruturar o órgão 
lá. Aproveitei ainda para colo-
car meu mandato à disposição 
deles e de todos os municí-
pios do Sul Fluminense, para 
que possamos implantar cada 
vez mais projetos e parcerias, 
visando beneficiar principal-
mente as crianças, adolescen-
tes e idosos do nosso estado - 
destacou Munir.

Divulgação

Munir, Rubens, Sena, Luiz Henrique e Israel em reunião 

Representantes da Pre-
feitura de Angra, dos taxistas 
da cidade e do aplicativo de 
transportes  99 participaram 
de uma reunião que celebrou 
o lançamento do 99Taxi no 
município. O serviço vai for-
necer uma nova modalidade 
de transporte legalizado e 
credenciado à população e 
aos turistas, assim como uma 
nova oportunidade aos pro-
fissionais do táxi.

O encontro aconteceu 
na tarde da última sexta-fei-
ra, 13 de dezembro, na sede 
da Secretaria de Segurança 
Pública. A oficialização do 
99Taxi no município era um 
pedido recorrente dos taxis-
tas da cidade, que continua-
rão oferecendo os serviços 
de transporte da maneira 
tradicional, mas agora, tam-
bém terão a opção de fazer 
as corridas por meio da pla-
taforma.

Fundada em 2012, a 99, 
empresa de tecnologia que 
oferece conveniência e so-
luções para as necessidades 
dos brasileiros, faz parte 
da companhia global DiDi 
Chuxing, e no Brasil conecta 
mais de 1, 5 milhão de moto-
ristas e motociclistas parcei-
ros e passageiros.

Taxistas de 
angra dos 
Reis podem 
usar o 99Taxi

CORREIO DO VALE

Ônibus da Justiça itinerante 
estaciona em aldeias

Cresce representatividade 
de mulheres na política

Barra Mansa mantém vice feminina

Duas cadeiras para elas

Corredores verdes

Edição na Costa Verde

A Costa Verde recebeu a 

visita da Justiça Itineran-

te do Tribunal de Justiça 

do Rio de Janeiro, através 

da Justiça Itinerante nas 

Aldeias, na semana pas-

sada. O ônibus, que leva 

os serviços do Judiciário à 

população estacionou na 

aldeia Itaxi Guarani, na Es-

trada de Paraty Mirim e na 

aldeia Araponga, em Pa-

raty, e na aldeia Sapukai e 

no Quilombo Santa Rita, 

em Bracuí, Angra dos Reis. 

Foram realizadas 31 au-

diências para retificação 
de registros, registro tar-

dio, conversões de união 

estável em casamento, 

guarda de crianças, entre 

outras. Os atendimentos 

tinham como público alvo 

os povos indígenas, mas 

também foram prestados 

serviços à população. 

Relatório das Eleições 

2024, que foi  apresen-

tado pela presidente do 

TSE, ministra Cármen Lú-

cia, nesta segunda-feira, 

dia 16, mostrou que, mes-

mo precisando de muitos 

avanços ainda, a partici-

pação feminina aumen-

tou nestas eleições. Barra 

do Piraí faz parte desta es-

tatística: elegeu, pela pri-

meira vez na história, uma 

mulher para comandar 

o Executivo: a vereadora 

Kátia Miki. Vassouras tam-

bém engrossou o público 

feminino na política. Rosi 

foi eleita prefeita com 

10.894 votos (48,06%) e 

superou Kiko Brando, que 

teve 8.822 votos.

Barra Mansa manteve a 

tradição. A vice é mulher 

novamente. Luiz Furlani, 

de 44 anos, vai governar 

o município ao lado da 

vereadora Luciana Alves, 

de 46 anos. Furlani teve 

44.330 votos, 48,10% dos 

votos válidos e dará con-

tinuidade ao trabalho de 

Rodrigo Drable, atual pre-

feito e no fim do segundo 
mandato. O padrinho po-

lítico de Furlani tem como  

vice-prefeita a professora 

Fátima Lima.  

O Legislativo de Volta 

Redonda também abriu 

espaço para as mulhe-

res a partir de janeiro do 

próximo ano. Terá duas 

cadeiras dedicadas es-

pecialmente a elas: Gi-

sele Klinger, do PSB, e 

Carla Duarte, do PSD. A 

dupla promete fazer jus 

aos votos que tiveram e 

ter uma atuação forte na 

Câmara Municipal, que 

ficou sem representati-
vidade feminina nos últi-

mos mandatos. 

A Câmara Municipal de 

Volta Redonda aprovou, 

no dia 9 de dezembro, o 

Projeto de Lei 85/2024, de 

autoria do vereador Raone 

Ferreira (PSB), que institui 

o Programa de Incentivo à 

Implementação de Corre-

dores Verdes. A iniciativa 

tem como foco a criação 

de áreas verdes contínu-

as, como parques linea-

res, praças e arborização 

urbana, visando preservar 

o meio ambiente, melho-

rar a qualidade de vida da 

população e combater os 

efeitos das mudanças cli-

máticas. Segundo Raone 

Ferreira, o programa é um 

marco para a sustentabi-

lidade em Volta Redonda

Participaram dessa edi-

ção da Justiça Itineran-

te nas Aldeias, na região 

da Costa Verde, os juízes 

André Souza Brito, Lysia 

Maria da Rocha Mesquita, 

Admara Falante Schnei-

der e Juarez Fernandes 

Cardoso. Também parti-

ciparam da caravana que 

levou cidadania à Costa 

Verde o TFR2, TRE, Cartó-

rio RCPN, Detran, CRAS/

SMAS, INSS, Marinha, CEF, 

Funai, Fiocruz, Emater e 

Embrapa, entre outros 

parceiros também ofere-

cedores de serviços fun-

damentais para os mora-

dores da região. O projeto 

circula em todas as cida-

des do Estado do Rio.

Divulgação/TJRJ

Divulgação

Justiça em aldeias atraiu povos indígenas

Kátia Miki é eleita com 18 mil votos em Barra do Piraí

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Praça da Baixada Olaria será 
inaugurada em Resende

Unimed VR tem Residência 
Médica aprovada no MEC

Novas especialidades

Ação educativa em Quatis

Obras nas ruas de Barra Mansa

Pronto Atendimento em Resende

A Prefeitura de Resen-

de entrega as obras de 

construção da nova Praça 

da Baixada Olaria nesta 

terça-feira (17), às 11h. A 

nova praça foi construída 

do zero pensada como 

uma nova opção de lazer 

e diversão para os mora-

dores. O espaço foi con-

templado com limpeza e 

regularização do terreno, 

construção de calçadas, 

pavimentação em toda 

a praça com piso inter-

travado, e execução de 

canteiros para flores e ár-

vores, com a preservação 

de todas as árvores. Além 
disso, foi implantado mo-

biliário urbano com me-

sas de jogos e bancos, 

construção de parque in-

fantil e iluminação com-

pleta da praça com novos 

postes e luminárias.

A abertura do primei-

ro  Programa de Resi-
dência Médica do Hospi-
tal Unimed Volta Redonda 
foi aprovada pela  Comis-

são Nacional de Residên-

cia Médica, órgão do Mi-
nistério da Educação.  O 
projeto começará com 
seis vagas e contemplará 
as seguintes especialida-

des: Medicina Intensiva, 

Medicina Intensiva Pedi-

átrica, e Clínica Médica. 
A expectativa é de que o 
programa de residência se 

torne uma das primeiras 

opções para os formandos 

das faculdades de medici-

na da região e que atraia, 

inclusive, médicos de ou-

tras localidades. 

O presidente da Unimed, 
Vitório Moscon Puntel,  re-

vela a intenção de acrescen-

tar novas especialidades no 

programa, acrescentando 

que a oferta da residência 

era um desejo antigo do 

hospital. Vitório também 

observa que o investimen-

to em ensino contribui para 

aumentar a qualidade as-

sistencial, já que a formação 
de bons médicos precisa 
que o próprio corpo clínico 
esteja atualizado quanto as 

práticas médicas.

O Departamento de Edu-

cação de Trânsito e a Defe-

sa Civil de Quatis realizaram 
uma ação de conscienti-

zação sobre segurança no 

trânsito para alertar a co-

munidade da zona rural 

sobre os cuidados com aci-

dentes envolvendo animais. 

Segundo a SMOU, esses 
acidentes são recorrentes 

no município, com conse-

quências graves ou fatais 

para animais e condutores.

O trabalho de asfaltamen-

to das ruas de Barra Man-

sa, que faz parte de um 

pacote de obras do Go-

verno do Estado do Rio de 
Janeiro, tem continuidade 

com ações na Rua Maria 

Luísa Gonzaga, no Bairro 

Ano Bom. Nesta segunda-

-feira (16), foi realizado tra-

balho de fixação da massa 

asfáltica, que é uma das 
etapas finais do asfalta-

mento. Dentre os bairros 

que recebem as obras, es-

tão: Vista Alegre; Vila Nova; 
Vila Brígida; Saudade; Vila 
Maria; Santa Clara; Goia-

bal; São Pedro; Mangueira; 
Estamparia; Getúlio Var-
gas; Santa Rosa; Vila Corin-

ga; entre outras. 

Além da praça, as obras de 
ampliação e revitalização 

do Pronto Atendimento do 

Paraíso Vereador Joel Pa-

checo  também serão en-

tregues em Resende nes-

ta terça-feira (17), às 19h. O 
Pronto Atendimento do 

Paraíso foi contemplado 

com uma readequação 

das salas para melhorar 

o fluxo de atendimen-

to, ampliação da sala de 

emergência e do estacio-

namento para as ambu-

lâncias, reparos nas salas 

administrativas e troca to-

tal do piso, janelas e portas, 

além de melhorias como 
revisão elétrica, hidráulica, 
instalação de câmeras de 

segurança, entre outras.

Divulgação/PMR

Divulgação - Unimed

Espaço de lazer foi construído do zero

Programa formará três especialidades médicas

Tande Vieira anuncia criação 
de Secretaria de Cultura 
Vereador reeleito de Resende, Professor Wilson, assumirá pasta

Por Redação

Em continuidade aos anún-
cios dos nomes que irão com-
por a equipe de governo de 
Tande Vieira partir de 2025, 
o prefeito eleito de Resende 
divulgou nesta segunda-fei-
ra (16) o novo Secretário de 
Cultura: o vereador reeleito, 
Professor Wilson. A pasta, que 
será novidade no mandato de 
Tande, foi aprovada pela Câ-
mara Municipal com o intui-
to de aumentar a autonomia, 
importância e alcance da área. 
Outra Secretaria também está 
prevista para ser criada, mas 
ainda não foi anunciada.

Professor Wilson, que 
foi reeleito a vereador com 
1.173 votos pelo PL, é for-
mado em educação física, 
com pós em gestão pública 
e em gerontologia. Segundo 
Tande, Wilson priorizou no 
primeiro mandato como ve-
reador um trabalho voltado 
para a educação, o esporte e a 
cultura. Uma das suas ações, 
por exemplo, foi viabilizar um 
programa de visitação no nos-
so Centro Histórico com um 
olhar afrocentrado, destinado 
a alunos da rede pública.

- Enxergo nele um agente 
político com disposição, rela-
cionamentos e capacidade de 
me ajudar a viabilizar grandes 
projetos nos próximos anos, 
como a reforma do Cine Vi-
tória e a revitalização do nosso 
Centro Histórico. Ele recebe 
a missão, também, de poten-
cializar nossos diversos equi-
pamentos culturais e ampliar 
o alcance das atividades hoje 

oferecidas pela nossa Funda-
ção Casa da Cultura Macedo 
Miranda - disse o prefeito elei-
to, em suas redes sociais.

Outros nomes
Na última semana, outros 

nomes também foram anun-
ciados. Quem ficará a frente 
da Secretaria de Turismo será a 
conselheira diretora executiva 
do Conselho Regional de Tu-
rismo (CONRETUR Agulhas 
Negras), Roberta Dias de Oli-
veira. Atualmente, ela exerce o 
cargo de assessora executiva da 
AHR - Associação de Hotéis 
de Resende, também é consul-
tora de Turismo do Sebrae/RJ, 
com Projetos de formatação 
de Produtos e Roteiros Turís-

ticos, além de ser voluntária 
no Eixo Turismo da ADR Sul 
Fluminense - Agência de De-
senvolvimento Regional.

Já na pasta de Coordenação 
Operacional, Tande manterá o 
nome de Reginaldo Balieiro, 
que atua como secretário des-
de 2017, na gestão do prefeito 
Diogo Balieiro. Ele atua no 
planejamento e na execução 
das políticas públicas, projetos 
e atividades desenvolvidas pela 
prefeitura, participando de vis-
torias em terrenos que perten-
cem a prefeitura de Resende, 
visando o aproveitamento para 
programas habitacionais, proje-
tos de drenagem, em processos 
de desapropriação de imóveis 
para ampliação do sistema viá-

rio e para equipamentos públi-
cos, entre outras funções.

Outro nome confirmado, 
foi de Patrícia Chueri como 
Secretária de Comunicação 
Social e Eventos.  De 2012 até 
2017, Patrícia foi Coordena-
dora de Produção da equipe 
de vídeo oficial do Governo 
do Estado do Rio de Janeiro, e 
em 2018 começou a trabalhar 
na comunicação da Prefeitura 
de Resende, onde foi também 
Chefe de Gabinete do prefeito 
Diogo Balieiro. Atualmente, 
ela trabalha como assessora 
parlamentar na comunicação 
do gabinete de Tande Vieira, 
enquanto deputado estadual na 
Assembleia Legislativa do Rio 
de Janeiro (Alerj).

Divulgação

Além da pasta de Cultura, outra Secretaria também foi aprovada pela Câmara Municipal

Volta Redonda subiu 14 
posições no ranking do ICMS 
(Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços) 
Ecológico do estado do Rio 
de Janeiro – passando de 33ª 
para 19ª posição –, e a estima-
tiva é que o município receba, 
em 2025, pouco mais de R$ 
4,561 milhões, referentes à ar-
recadação deste ano, segundo 
dados divulgados pela Secre-
taria de Estado do Ambiente e 
Sustentabilidade (Seas)/Fun-
dação Ceperj.

De acordo com o secretário 
municipal de Meio Ambiente, 
Anderson Azevedo, a melho-
ra na colocação geral ocorre 
graças às ações realizadas du-
rante o ano pela Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente 
(SMMA), incluindo aquelas 
em parcerias com outros ór-
gãos e instituições.

- Tivemos algumas ações 
de destaque que contribuíram 
para que subíssemos de po-
sições, como a pontuação da 
remediação do vazadouro; a 
melhoria na eficiência da Esta-
ção de Tratamento de Esgoto; 
a inserção de novas unidades 
de conservação; além da imple-
mentação do Programa de Edu-
cação Ambiental, dentre outras 
medidas - ressaltou Anderson.

ICMS Ecológico
O ICMS (Imposto sobre 

Circulação de Mercadorias e 
Serviços) Ecológico do estado 
do Rio de Janeiro foi criado 
por meio da Lei Estadual n° 
5.100, de 04/10/2007. Para 
efetuar o cálculo com a finali-
dade de distribuir entre os mu-
nicípios a fatia do ICMS Eco-
lógico, é necessário quantificar 

as áreas pertencentes às unida-
des de conservação ambiental; 
a qualidade ambiental dos re-
cursos hídricos; a estrutura da 
rede de saneamento básico; a 
gestão dos resíduos sólidos ur-
banos (destinação de resíduos, 
coleta seletiva, coleta de óleo 
vegetal); a coleta e o tratamen-
to de efluentes; e a formação 
de um Sistema Municipal de 
Meio Ambiente.

Para ser considerado habi-
litado para o recebimento do 
ICMS Ecológico, o município 
deverá comprovar anualmente 
a existência e implementação 
de seu Sistema Municipal do 
Meio Ambiente, composto por 
quatro componentes: Conse-
lho Municipal do Meio Am-
biente, Fundo Municipal do 
Meio Ambiente, órgão admi-
nistrativo executor da política 
ambiental municipal e Guarda 
Municipal Ambiental.

Barra Mansa alcança 1º 
lugar

O prefeito de Barra Man-
sa, Rodrigo Drable e o secre-
tário de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, 
Rodrigo Viana, estiveram pre-
sentes na cerimônia de pre-
miação da Gestão Ambiental 
Municipal – ICMS Ecológico 
(referente ao ciclo de 2024 e 
ao ano fiscal de 2025), reali-
zada no Palácio Guanabara, 
na cidade do Rio de Janei-
ro, nesta segunda-feira (16). 
Barra Mansa recebeu quatro 
certificados: Habilitação, 1° 
lugar no Índice de Destina-
ção Final de Resíduos Sólidos 
Urbanos, 4° lugar no Critério 
Soma de Grau de Implemen-
tação + Grau de Conservação 
e 9° lugar no Índice de Quali-
dade do Sistema Municipal de 
Meio Ambiente.

- Esse prêmio reflete o 

compromisso da administra-
ção com a gestão eficiente dos 
resíduos sólidos, por meio de 
ações de coleta e destinação 
adequada do lixo, coleta sele-
tiva, reciclagem e aproveita-
mento energético do aterro. 
Além disso, o primeiro lugar 
no Índice de Remediação de 
Vazadouros reafirma o empe-
nho na recuperação ambien-
tal do antigo lixão - disse o 
secretário.

O prefeito Rodrigo Drable 
comemorou o prêmio e desta-
cou o significado de mais uma 
conquista do município. “Esse 
reconhecimento é um refle-
xo do trabalho incansável de 
nossa equipe e da conscienti-
zação da população. Estamos 
comprometidos em continuar 
investindo em práticas susten-
táveis que garantam um futuro 
melhor para as próximas gera-
ções - concluiu.

VR prevê repasse R$ 4,5 mi após subir 
no ranking iCMS ecológico do estado

Divulgação/PMVR

Ações da SMMA contribuíram para melhora no índice

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Brasil supera marca de turistas 
internacionais de 2023

O 
Brasil já ultra-
passou o total de 
turistas estran-
geiros recebidos 
durante todo o 

ano de 2023. Com um mês de an-
tecedência, o país fechou novem-
bro de 2024 com 5,967 milhões 
de visitantes internacionais, supe-
rando os 5,908 milhões recebidos 
no acumulado dos 12 meses do ano 
anterior. O número registrado nos 
primeiros onze meses de 2024 é o 
maior da série histórica para esse 
período.

Os dados foram divulgados 
pelo Ministério do Turismo, em 
parceria com a Embratur e a Polí-
cia Federal. De acordo com a análi-
se, o total de chegadas de janeiro a 
novembro deste ano foi 12,9% su-
perior ao mesmo período de 2023, 
representando 679.971 turistas in-
ternacionais a mais no país.

O ministro do Turismo, Celso 
Sabino, comemorou os resultados: 
“Estamos batendo todos os recor-
des e novembro é mais uma prova 
disso, pois já ultrapassamos todo o 
ano de 2023 no receptivo de turis-
tas internacionais. O Brasil tem se 
mostrado como um destino atra-
tivo, barato e seguro para esses vi-
sitantes que podem desfrutar aqui 
das belezas, da culinária e da nossa 
rica cultura”, afirmou.

Quando observado o recorte 
mensal, novembro de 2024 tam-
bém se destacou com 560.732 che-
gadas, um crescimento de 11,2% 
em comparação ao mesmo mês de 
2023. Este é o segundo melhor 
resultado para novembro na série 
histórica (1989-2024), ficando 
atrás apenas em 2015, quando mais 
de 573 mil turistas internacionais 
desembarcaram no Brasil.

“Estamos felizes com esses re-
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São Paulo já recebeu mais de 2 milhões de turistas internacionais no ano

O turismo nacional brasileiro se-
gue demonstrando um crescimento 
significativo em 2024, segundo dados 
divulgados pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). 
Em outubro, a atividade turística re-
gistrou avanço de 8,5%, em relação ao 
mesmo período de 2023, consolidan-
do o quinto resultado positivo conse-
cutivo nessa base de comparação.

O desempenho do setor, que tam-
bém mostrou alta mensal de 4,7%, na 
comparação entre setembro e outubro 
deste ano, indica que o setor não ape-
nas se recuperou do impacto da pan-
demia, mas também está em franca 
expansão.

“Os sucessivos resultados positivos 
ressaltam não apenas a consolidação 
do turismo ao longo do ano, mas tam-
bém a capacidade que o setor tem na 
sustentação do crescimento, impac-
tando na geração de renda e emprego 
em todo o país”, ressalta o ministro do 
Turismo, Celso Sabino.

O segmento de transporte desem-
penhou um papel essencial no impul-
so ao índice turístico em outubro de 
2024, com destaque para o aéreo, que 
registrou uma alta de 27,1%. O terres-
tre cresceu 1,6% e o aquaviário, 0,7%, 
refletindo uma ampliação na conecti-
vidade entre destinos e no acesso aos 
turistas. Além disso, os serviços auxi-
liares, como armazenagem, tiveram 
alta de 2,6%, reforçando a infraestru-
tura logística necessária para o aumen-
to do fluxo turístico. Esses avanços 
foram acompanhados por uma maior 
demanda em hospedagem e alimenta-
ção, que continuam sendo pilares im-
portantes na expansão do setor.

No acumulado de janeiro a ou-
tubro de 2024, o volume de serviços 
apresentou crescimento de 3,2% em 
relação ao mesmo período de 2023, 
com o setor turístico desempenhando 
papel central nesse avanço.

Resultados regionais
Os resultados regionais, destaca-

dos pela pesquisa do IBGE, mostram 
uma dinâmica variada entre os estados 
brasileiros. Em outubro de 2024, o 
Ceará liderou o crescimento entre os 
estados analisados, com uma alta de 
12,3%, impulsionado pela forte pro-
cura por destinos de sol e praia. Em 
seguida vem Minas Gerais, com au-
mento de 9,1%, graças ao turismo his-
tórico e eventos regionais. Já o Rio de 
Janeiro registrou um avanço de 7,8%, 
refletindo o impacto de eventos inter-
nacionais e a revalorização do turismo 
urbano.

No Sul do país, o Rio Grande do 
Sul destacou-se com uma alta de 6,5%, 
impulsionado pelo retorno das ativi-
dades do Aeroporto Salgado Filho, 
aos festivais sazonais e à crescente de-
manda pelo segmento rural.

Apoio do ministério 
Na última quarta-feira (11) o 

ministro do Turismo, Celso Sabino 
anunciou mais um aporte via Fundo 
Geral do Turismo (Novo Fungetur) 
para auxiliar empreendedores do 

setor. Ao todo foram liberados R$ 
452 milhões. Com esse novo mon-
tante, o volume total neste ano ul-
trapassa R$ 1 bilhão.

Do novo valor anunciado, R$ 172 
milhões serão usados para apoiar a 30ª 
Conferência das Nações Unidas sobre 
Mudança do Clima (COP30), que 
acontecerá no ano que vem em Belém 
(PA). O evento promete colocar o 
Brasil no centro das discussões globais 
sobre turismo sustentável. Ao todo, o 
MTur destinou R$ 322 milhões com 
o foco na COP30 neste ano.

As empresas do setor de turismo 
do Rio Grande do Sul, impactadas 
pelo estado de calamidade pública, 
terão mais R$ 100 milhões de apoio à 
recuperação do setor, duramente afe-
tado por desastres climáticos recentes, 
totalizando R$ 200 milhões.

E, para a temporada de verão, 
que promete aquecer o turismo bra-
sileiro, são R$ 180 milhões para que 
empreendedores turísticos de todo o 
Brasil possam preparar os seus negó-
cios para este período, promovendo 
experiências inesquecíveis para turis-
tas nacionais e internacionais.

O Brasil tem se consolida-
do como um destino atraente 
para investimentos estrangeiros 
no setor de turismo. Nos três 
primeiros trimestres de 2024 
(janeiro a setembro), o país re-
cebeu mais de R$ 1,28 bilhão 
(US$ 212 milhões) em receitas 
internacionais resultantes de 
atividades ligadas ao turismo. 
O valor representa um cres-
cimento de 231% em relação 
ao mesmo período de 2023, 
quando o total arrecadado foi 
de R$ 387milhões (US$ 64,6 
milhões). 

Os dados fazem parte de 
um levantamento realizado 
pelo Ministério do Turismo, 
com base em informações do 
Banco Central. Essa evolução 
expressiva já coloca os números 
de 2024 próximos ao desem-
penho total de 2023, quando 
foram captados R$ 1,55 bilhão 
(US$ 257 milhões) em capital 
estrangeiro. 

“O Brasil se consolida à 
frente de outros destinos inter-
nacionais para investimentos 
estrangeiros, sendo um país se-
guro política e economicamen-
te, além dos indiscutíveis atra-
tivos naturais que temos aqui”, 
destaca o ministro do Turismo, 
Celso Sabino. 

Apenas nos últimos três 
meses avaliados — agosto, se-
tembro e outubro de 2024 — 
o Brasil atraiu R$ 526 milhões 
(US$ 86,848 milhões) em in-
vestimentos estrangeiros, um 
salto de 278% em compara-
ção aos R$ 139 milhões (US$ 
23,1 milhões) arrecadados no 

mesmo trimestre do ano pas-
sado.

Entre os setores que mais se 
beneficiam desses investimen-
tos estão o de Transporte, com 
um valor de US$ 140 milhões e 
o de Cultura e Lazer, que soma-
ram US$ 37 milhões ao longo 
do ano. Esses segmentos foram 
os principais impulsionadores 
do interesse internacional, re-
fletindo o potencial brasileiro 
de expandir sua infraestrutura 
turística e atrair cada vez mais 
visitantes. 

“Os dados mostram o forta-
lecimento do Brasil como um 
hub turístico global e indicam 
um crescimento sustentável, 
com o país se posicionando 
como um destino estratégico 
para investimentos no ecoturis-
mo, turismo de aventura e turis-
mo cultural”, completa Sabino. 

Vitrine
Em busca de facilitar a apro-

ximação entre investidores, em-
preendedores, poder público 
e grupos empresariais de todo 
o país, o MTur disponibiliza o 
Portal de Investimentos, uma 
ferramenta online que funciona 
como uma plataforma digital 
de projetos no ramo turístico.

O portal é o portfólio do 
Brasil no turismo, utilizado 
para atrair investidores em 
eventos nacionais e interna-
cionais, e disponibiliza gra-
tuitamente informações sobre 
negócios desenvolvidos e pla-
nejados no setor, com a iden-
tificação de oportunidades de 
projetos sustentáveis.

atividade turística cresce 8,5% em 
outubro na comparação anual

Estrangeiros 
investem R$ 1,28 
bilhão no turismo
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Setor reafirma sua importância estratégica 
na expansão econômica brasileira

sultados, mas ainda mais satisfeitos 
em ver que o Brasil vive agora uma 
etapa de crescimento do turismo 
internacional, e não mais de recu-
peração. Chegamos ao fim do ano 
com um aumento de 11,2% quan-
do comparado com novembro de 
2023, e quando fazemos essa com-
paração com novembro de 2019, 
o resultado é ainda maior, quase 
bate os 19%. Então, isso só mostra 
que as ações de promoção interna-
cional da Embratur estão surtindo 
efeito; que nossa estratégia focada 
em segmentação no mercados in-
ternacionais tem dado muito re-
sultado, como no Chile, Paraguai, 
França e Portugal, e temos realiza-
do projetos inovadores para acele-
rar, cada vez mais, a expansão do 
setor turístico brasileiro”, explicou 
o presidente da Embratur, Marcelo 
Freixo.

Os argentinos continuam lide-
rando o volume de visitantes in-
ternacionais que chegam ao Brasil. 
Mais de 1,711 milhão de “herma-
nos” desembarcaram no país este 
ano. Os Estados Unidos ocupam 
a segunda posição, tendo enviado 
640.579 turistas. Já os vizinhos 
Chile, Paraguai e Uruguai, juntos, 
somaram mais de 1,331 milhão vi-
sitantes que vieram rumo aos desti-
nos brasileiros.

A principal porta de entrada 
desses turistas é São Paulo, regis-
trando mais de 2 milhões de che-
gadas entre janeiro e novembro. 
O Rio de Janeiro ocupa a segunda 
posição como unidade da federa-
ção de entrada ao país, com mais 
de 1,352 milhões de chegadas de 
turistas internacionais. Os dois 
estados possuem os principais ae-
roportos internacionais do país: 
Guarulhos (SP) e Galeão (RJ).

País já 

recebeu 5,967 

milhões de 

visitantes 

internacionais, 

ante 5,908 

milhões no 

ano passado


